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ENTRE RÍOS. SALUD PRECISÓ A QUÉ ESTABLECIMIENTO SANITARIO ASISTIR 

DEPARTAMENTO FEDERAL

El Ministerio de Salud detalló adónde se debe asistir según las características del 
cuadro de la enfermedad. Ante el marcado aumento de casos en la provincia y la 
demanda en ascenso en establecimientos sanitarios, se explicaron los criterios de 
clasifi cación y su manejo clínico. Se desarrollan diferentes estrategias de acuerdo a 
los niveles de complejidad. El objetivo es generar sistemas de fl ujo de pacientes más 
rápidos y optimizar el recurso material y humano. P3

Fueron quemadas y 
desmontadas más de 300 
hectáreas de la Estancia 
San Juan del Puerto, 
corazón de lo que iba a 
ser el Parque Nacional 
Selva de Montiel, en el 
norte entrerriano, cuya 
creación fue anunciada en 
2021. P4

Dengue: especi昀椀 caron 
el tipo de atención que  
requiere cada cuadro

Incendian 
un campo 
destinado a 
ser parque 
nacional

PRIMERA NACIONAL

El Patrón logró sacar ventaja con un golazo de 
González, pero no la supo mantener y el partido 
terminó 1 a 1. Los dirigidos por Perazzo consiguieron 
un punto pero tienen mucho por mejorar. P2

Patronato rescató 
un punto en su visita 
a Ferro en Caballito
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“Yo estoy acá por cuatro 
años, podría llegar a 
estar por ocho años si la 
gente lo quisiera”, dijo el 
Presidente. P5

La Bolsa de Cereales de 
Entre Ríos informó que 
se registró una caída 
interanual del 66 %. P6

Milei habló por 
primera vez 
de su posible 
reelección

Fuerte caída 
en la cosecha 
de girasol

EN ESTA EDICIÓN

Un proyecto 
que no pasó de 
los anuncios
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El Patrón se 
trajo un punto

Patronato rescató un punto en su visi-
ta a Ferro Carril Oeste, al igualar 1 a 1, 
en un partido donde jugó muy mal y el 
cuerpo técnico ya no tiene más crédi-
to. Se esperan novedades sobre el futu-
ro de Walter Perazzo.

En barrio Villa Sarmiento esperan la 
llegada del presidente Dante Molina, 
que estaría de vacaciones en el exterior, 
para definir qué hacer con Perazzo. 

El duelo disputado en Caballito fue 
válido por la décima fecha de la Zona 
A de la Primera Nacional y contó con el 
arbitraje de Franco Acita. 

En el primer tiempo, a los 18´ Arnal-
do González de tiro libre abrió el mar-
cador para Patrón. En el complemen-
to Patricio Boolsen lo igualó para Ferro 
a los 3´. 

El partido arrancó sin un equipo que 
se haga cargo de la pelota y del ritmo de 
juego. Ambos intentaban con tibieza. 
El elenco entrerriano salió con cuatro 
hombres en el fondo, cuatro volantes, 
un enlace y un solo delantero. 

Los arcos estaban de adorno, has-
ta que el Pitu González (la falta se la co-
metieron a él), que había resuelto bien 
el 20 por ciento de sus intervenciones, 
terminó marcando un golazo de tiro li-
bre a los 18´. 

El partido del 10 no era bueno, pe-
ro poco importaba al hincha de Patrón 
que festejaba la victoria parcial y salir 
del fondo de la tabla. 

El trámite del primer tiempo no 
cambió demasiado. La pelota siguió sin 
dueño, se jugó lejos de los arcos y re-
cién sobre el final el equipo local empe-
zó a atacar con un poco más de actitud. 
Un primer tiempo muy flojo de ambos. 
Dos equipos que jugaron a la altura de 
los puntos que tenían previamente. 

Ferro salió con ímpetu a buscar el 
empate. Y en la primera clara que ge-
neró, Boolsen, tras un córner, la mandó 
de zurda al fondo de la red. Un jugador 
que estuvo cerca de ser refuerzo, termi-
na siendo el verdugo y en 3´ el juego es-
taba igualado. 

Con el correr de los minutos el fút-
bol fue de Ferro. El equipo de Paraná se 
metió atrás de manera exagerada y sin 
hacer demasiado, el equipo local mere-
cía más. 

Patronato metió varios cambios, pe-
ro el juego no se modificó. Ferro siguió 
siendo el que se atrevía y la visita solo 
aguantaba el resultado. 

En un mal partido, donde un flojo ri-
val se lo llevó puesto, el Patrón rescató 
un punto y eso fue lo único bueno de su 
visita a Caballito.

IGUALÓ 1 A 1 CON FERRO

�Javier Milei 
es el mejor 
presidente 
del mundo�

Accedé a toda 
la información 
actualizada

16
centímetros bajó el río 
Paraná frente a la costa 
de la capital entrerriana. 
Del viernes al sábado, la 
altura en el puerto local 
bajó 16 centímetros y se 
ubicó en 1,32 metros. Así 
lo indicó la Prefectura 
Naval Argentina (PNA) 
en su último reporte.

Luis Caputo, ministro de Economía, 

emitió elogiosos comentarios sobre el 

primer mandatario durante una entrevista 

en el canal TN. https://www.eldiario.com.ar/

MEMORIAS DE UN DIARIO

LA CITA EL NÚMERO QR

Arturo Frondizi fue Presidente de la Argentina entre 1958 y 1962. 

En 1958 ganó las elecciones con el 49 % de los votos, como 

candidato de la Unión Cívica Radical Intransigente (UCRI). 

La UCRI, además, logró la mayoría de bancas en diputados y 

senadores. Durante su gobierno surgieron problemas claves: 

los votos cosechados no eran de Frondizi sino que provenían, 

en su mayoría, del pacto secreto con Perón y los militares 

desconfi aban de Frondizi y no aceptarían la integración del 
peronismo. 

Frondizi se propuso sentar las bases de su programa 

desarrollista durante los primeros 100 días de gestión y lanzó 

una batería de medidas que desatarían tensiones adentro y 

fuera de la coalición. 

Como un gesto al electorado peronista, aumentó un 60 % los 

salarios, permitió el uso de símbolos del gobierno depuesto y 

aprobó una ley de asociaciones profesionales que retomaba 

el modelo sindical vigente hasta 1955. Luego lanzó la �batalla 

por el petróleo�, que abría su explotación al capital extranjero, 

provocando un giro en el discurso nacionalista y antiimperialista 

que había sostenido en el pasado. 

En simultáneo, propuso la ley de enseñanza libre que permitía 

la creación de universidades privadas, abriendo un frente de 

protestas en el movimiento estudiantil y en amplios sectores de 

la cultura.

En la mañana del 29 de marzo de 1962, el gobierno fue 

depuesto y su titular enviado a la isla Martín García, donde 

permaneció bajo confi namiento durante un año.
En un viaje a Paraná, en 1969, el doctor Frondizi visitó EL DIARIO. 

En la imagen aparece junto al Dr. Luis F. Etchevehere y a Rogelio 

Frigerio.

Fuente: Colección �El Diario� que se encuentra 
disponible para la consulta en el Archivo General 

de Entre Ríos, Alameda de la Federación 222.

Visita de Frondizi 

Fernando Ponce
Especial para EL DIARIO
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 XMINISTERIO DE SALUD DE ENTRE RÍOS

Dengue: detallaron los niveles de  
atención que requiere cada cuadro

El ministerio provincial precisó los efectores a los que se debe asistir según las características del cuadro de la 

enfermedad. Instan a continuar con la prevención.

A
nte el marcado aumento de 
casos de dengue en la pro-
vincia y la demanda en as-

censo en los establecimientos sa-
nitarios, y a propósito de las reco-
mendaciones emanadas por la Or-
ganización Mundial de la Salud, la 
cartera sanitaria entrerriana hizo 
hincapié en los criterios de clasi-
�cación de gravedad del dengue 
y su manejo clínico.

Los establecimientos sanita-
rios de la provincia desarrollan di-
ferentes estrategias de acuerdo a 
los niveles de complejidad. El ob-
jetivo es generar sistemas de �ujo 
de pacientes más rápido y optimi-
zar el recurso material y humano.

SÍNTOMAS Y CUADROS. En 
principio, la enfermedad no re-
viste de gravedad si no se presen-
tan signos de alarma. Es decir, la 
persona tendrá los síntomas ca-
racterísticos como fiebre, habi-
tualmente de dos a siete días de 
evolución; y dos o más de las si-
guientes manifestaciones: náu-
seas, vómitos, manchas en la piel, 
dolor de cabeza y/o muscular, y 
nivel bajo de glóbulos blancos en 
la sangre.

Sin embargo, aquellas perso-
nas con la enfermedad pero que 
presentan condiciones asociadas 
a embarazo, adultos mayores de 
65 años, obesidad mórbida, hiper-

Complicaciones 
en Gualeguaychú

En los últimos 15 días 
vienen aumentando 
las consultas día a 
día lo que provoca 
saturación y demoras en 
el hospital Centenario 
de Gualeguaychú. La 
atención diaria supera 
los 500 pacientes.
Tanto las autoridades 
del Hospital como el 
personal de salud se 
encuentran en una 
carrera contra el tiempo 
para atender a los 
afectados y reconocen 
las demoras con largas 
昀椀las, lo que provoca 
enojo en los pacientes.
Desde el hospital 
mani昀椀estan que se han 
reforzado las guardias 
con el consultorio de 
dengue (de 8 a 20 horas) 
pero todo es poco para 
semejante demanda.

Más internaciones 
en el San Roque 

Este año, el Hospital Materno 
Infantil San Roque registró 
un número récord de niños 
hospitalizados con dengue, 
en comparación con años 
anteriores, según indicó una 
profesional del nosocomio.
La infectóloga pediátrica 
Gabriela Mudryk expresó su 
preocupación por el notable 
incremento de consultas 
y hospitalizaciones por 
dengue en lo que va del año.
Mudryk reportó que, 

históricamente, el hospital 
solo veía uno o dos niños 
hospitalizados anualmente 
por dengue. Sin embargo, 
este año la cifra ascendió 
a cerca de 50 niños. 
Actualmente, hay entre 
cinco y seis pacientes 
recibiendo atención 
hospitalaria.
Además, indicó que los 
datos proporcionados por 
el Nodo de Epidemiología 
revelan que la mayoría de 
los pacientes hospitalizados 
son niños entre 10 y 12 
años, aunque también se 
han registrado casos en 

pacientes lactantes.
“La enfermedad del dengue 
afecta a toda la población 
y, en general, suele ser 
una enfermedad leve y 
un pequeño porcentaje 
de niños va a llegar a ser 
internado. Los más chicos 
o adultos mayores son los 
que pueden tener más 
compilaciones”, señaló.
Asimismo, dijo que “en 
los niños pequeños 
generalmente se mani昀椀esta 
昀椀ebre, diarrea y vómitos”. 
Y agregó que también 
“pueden tener erupciones en 
la piel”.

tensión arterial, diabetes mellitus, 
asma, daño renal, enfermedades 
hemolíticas, hepatopatía crónica, 

enfermedad úlceropéptica o gas-
tritis, o se encuentran bajo trata-
miento con anticoagulantes, es 

posible que requieran observa-
ción y atención de su infección y 
condición asociada.

En ese sentido, todos los cua-
dros leves se pueden resolver en 
un consultorio común y en los 
centros de salud. En este nivel de 
atención se puede realizar el con-
trol y seguimiento del 85 por cien-
to de los casos.

COMPLICACIONES. En tanto, 
cuando el cuadro se complica por 
la aparición de signos de alarma 
se requiere su derivación a un es-
tablecimiento de mayor compleji-
dad. Generalmente, entre los días 
cinco y siete desde el inicio de los 
síntomas, se evidencia la caída de 
la �ebre y en las horas siguientes 
la sintomatología es más severa.

Si en este período el paciente 
presenta un cuadro caracteriza-
do por dolor abdominal intenso 
o dolor a la palpación del abdo-

men, vómitos persistentes, acu-
mulación de líquidos, sangrado 
de mucosas, irritabilidad, sensa-
ción de aturdimiento o mareos, y 
daño hepático, debe acudir de in-
mediato al hospital para su aten-
ción y tratamiento con adminis-
tración de líquidos. Esto permiti-
rá el abordaje oportuno y evitará 
complicaciones.

En tanto, se trata de un caso de 
dengue grave si la persona tiene di-
�cultad respiratoria (debido a ex-
travasación de plasma), sangrado 
profuso (según la evaluación del 
médico tratante), y tiene compro-
metidos otros órganos (daño hepá-
tico, miocarditis, etcétera).

Si bien no hay un medicamento 
especí�co para el dengue, ya que lo 
que se hace es tratar la sintomato-
logía, en ningún caso se recomien-
da la automedicación. Siempre se 
debe respetar la indicación de un 
profesional de la salud quien eva-
lúa cada cuadro.

La descacharrización sigue siendo clave para combatir al Aedes Aegypti, conocido como “mosquito mascota”, porque se 

aloja en los domicilios y no en lugares abiertos.
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Solo anuncios

Luego del convenio de 
creación de lo que iba 
a ser el tercer parque 
nacional entrerriano, la 
propuesta evidenció tibios 
progresos. A principios de 
marzo de 2022, la entonces 
vicegobernadora Laura 
Stratta realizó una visita al 
casco de la estancia que se 
pensaba comprar. 
Luego de una recorrida 
en helicóptero, llegó al 
lugar donde se reunión 
con las autoridades de 

Aves Argentinas y Wyss 
Foundation. “Nos une el 
objetivo de proteger el 
ecosistema y promover el 
cuidado de nuestra casa 
común”, comentó a la 
prensa o昀椀cial la titular del 
Senado. 
Luego, a 昀椀nes de ese mes, 
hubo encuentros para 
analizarse la arquitectura 
legal para ampliar el 
sector que resguardo 
con emprendimientos 
sustentables y de 
ecoturismo. Pero poco a 
poco, las noticias sobre 
el futuro tercer parque 

nacional languidecieron. 
Efectivamente se dieron los 
pasos necesarios, pero el 
proyecto se estancó. Fueron 
más que nada anuncios y 
declaraciones de prensa.
Durante la pasada gestión 
de Ambiente provincial 
se labraron al menos 
tres actas de infracción 
por desmonte en el 
lugar. Los expedientes 
fueron canalizados en la 
Coordinación de Bosques 
Nativos, que se encuentra 
bajo la órbita del Ministerio 
de la Producción, hoy 
Desarrollo Económico. 

El fuego consumió gran parte de lo que iba a ser el área protegida Selva de Montiel, que se convertiría en el tercer parque nacional en nuestra provincia.

 XESTÁ UBICADO EN EL DEPARTAMENTO FEDERAL

Queman y desmontan un campo  
destinado a ser parque nacional

Se encuentra en una ecorregión valorada por ser “de las menos representadas en el sistema de áreas protegidas”. La 

iniciativa nunca avanzó más allá de los anuncios.

L
uego de �rmar un acta acuer-
do entre el ex Ministerio de 
Ambiente nacional y la Pro-

vincia, en 2021, se anunció la crea-
ción del tercer Parque Nacional en 
territorio entrerriano, que iba a lla-
marse Selva de Montiel.

El área natural protegida se iba 
a ubicar en el Departamento Fe-
deral. La propuesta proyectaba la 
compra de un campo privado con 
dinero de la Fundación Wyss y su-
mar dos lotes de un área natural 
provincial con apoyo de la ONG 
Aves Argentinas.

ESPECIES. Esta superficie está 
integrada con palmares mixtos de 
especies como yatay y carandilla. 
Además, es reservorio de cientos 
de especies de aves entre las que 
se destacan el cardenal amarillo, 
el ñandú y el capuchino de pecho 
blanco.

Se trata de una ecorregión de 
Espinal que se valoró como una 
“de las menos representadas has-
ta el presente en el sistema de áreas 
protegidas”. 

La iniciativa, nunca avanzó más 
allá de los anuncios y las visitas pro-
tocolares.

Días atrás, unas 300 hectáreas de 
la Estancia San Juan del Puerto, co-
razón de lo que iba a ser el Parque 
Nacional Selva de Montiel, fueron 
quemadas y taladas

La información fue con�rmada 
al portal Era Verde por la organiza-
ción “Defendamos Nuestro Mon-
tiel”. No es la primera vez que este 
tipo de episodios totalmente ile-
gal sucede. 

Según trascendió extrao�cial-
mente, en la sede administrativa 
de la Coordinación de Bosques Na-
tivos del Ministerio de Producción 
se acumulan presentaciones y ac-

tas de constatación de este tipo de 
accionar ilegal que nunca avanzan 
en las sanciones, quedando los he-
chos totalmente impunes.

DESTRUCCIÓN. Las imágenes que 
distribuyó la ONG son dantescas. 
En el horizonte se pueden obser-
var altas palmeras cuyas copas son 
ganadas por las llamas de un fue-
go que arrasa los pastizales y todo 
tipo de vegetación más baja, y que 
va trepando consumiéndolo todo.

En otras fotografías se ven có-
mo, tras las quemas, avanzan las 
topadoras dejando el suelo sin su 
cubierta natural. 

El registro de esta escena de in-
cendios y desmonte corresponde al 
centro de la Estancia San Juan del 
Puerto, campo que iba integrar el 
área nacional de protección junto 
con la reserva provincial de usos 
múltiples “El Gato” y “Lomas Lim-
pias”, en el Departamento Federal. 

Estas superficies ubicadas al 
Norte de la localidad de Colonia 
Federal y al Sur del arroyo Felicia-
no, iban a conformar el Parque Na-
cional Selva de Montiel. Sería el ter-
cero en su tipo en Entre Ríos, como 

lo son el Pre Delta en Diamante y 
El Palmar en Colón. 

DATOS. El malogrado Parque Na-
cional Selva de Montiel fue anun-
ciado en agosto de 2021, luego de 
suscribir un acuerdo el entonces 
ministro de Ambiente de la Nación, 
Juan Cabandié, y el gobernador de 

ese momento, Gustavo Bordet. 
El acuerdo incluía la coopera-

ción técnica de Aves Argentina y 
la Fundación Wyss. Con dinero de 
esta última se preveía adquirir una 
fracción de un campo privado, San 
Juan del Puerto. 

Con esta compra se planteaba 
establecer un parque nacional de 

6.780 hectáreas en su etapa �nal y 
un sector de “reserva” nacional in-
tegrada por unas 20.000 hectáreas. 

Esta super�cie de dominio y ju-
risdicción nacional, se completaba 
con 110.000 hectáreas más perte-
necientes a las reservas provincia-
les “El Gato” y “Loma Limpia” (Ley 
Nº 9.706/06.
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 XPARTICIPÓ DE LA PRESENTACIÓN DE UN LIBRO 

El jefe de Estado se hizo 

presente vía zoom en un 

encuentro que se realizó en 

Paraguay. “Estoy haciendo 

el ajuste más grande de la 

historia de la humanidad”, 

dijo el mandatario durante 

su aparición.

Milei habló por primera vez  
de una posible reelección

El presidente Javier Milei durante su aparición vía zoom en la presentación de un libro en Paraguay.

E
l presidente Javier Milei par-
ticipó ayer por videollama-
da de la presentación de un 

libro en Paraguay y habló por pri-
mera vez de una posible candida-
tura a la relección cuando termine 
su actual mandato. 

 “Yo estoy acá por cuatro años, 
podría llegar a estar por ocho años, 
si la gente lo quisiera. La única for-
ma de que no quede atado esto a 
una sola persona es con un proce-
so económico y político, pero tam-
bién cultural”, aseguró Milei duran-
te la presentación de Diez lecciones 
para salir de la trampa populista, 
del periodista Eduardo Feinmann.

BATALLA CULTURAL. En esa lí-
nea, el jefe de Estado expresó: “Re-
currentemente saco temas, planteo 
discusiones, que no se logran en-
tender en primer momento y des-
pués se entiende que estoy hablan-
do de batalla cultural. Si hay alguien 
comprometido con eso, soy yo”.

“Estoy haciendo el ajuste más 
grande de la historia de la huma-
nidad, documentado por el staff 
del FMI (Fondo Monetario Inter-
nacional). Y no solo eso, sino que 
además he enviado un conjunto de 
reformas que la política está blo-
queando”, explicó Milei. 

Además, Milei  discutió con el 
periodista local Jorge Torres, en la 
presentación del libro de Eduar-
do Feinmann. Lo acusó de faltar-
le el respeto.

Milei, a menos de cuatro me-
ses de su asunción, deslizó por 
primera vez la posibilidad de bus-
car una reelección cuando termi-
ne su mandato. 

Además, el líder libertario se cru-
zó con un periodista al que acusó 
de insultarlo y faltarle el respeto.

A través de una comunicación vir-
tual, Milei se prestó al diálogo con 
el periodista Eduardo Feinmann, 
quien presentaba en Paraguay su 
nuevo libro, titulado “Diez leccio-
nes para salir de la trampa populista”. 

Fiel a su estilo, Milei fue muy en-
fático en cada una de sus interven-
ciones, defendió el ajuste, al que 
cali�có como “el más grande de la 
historia de la humanidad”, y sugi-
rió la posibilidad de ir, como per-
mite la Constitución, por un nue-
vo mandato.

POSIBILIDAD. “Yo estoy acá por 
cuatro años, podría llegar a estar 
por ocho años, si la gente lo qui-
siera. La única forma de que no 
quede atado esto a una sola per-

sona es con un proceso económi-
co y político, pero también cultu-
ral. Recurrentemente saco temas, 
planteo discusiones, que no se lo-
gran entender en primer momen-
to y después se entiende que es-
toy hablando de batalla cultural. 
Si hay alguien comprometido con 
eso, soy yo”, sostuvo el Presidente.

Milei, que en una parte de la 
charla dialogó con el mandatario 
paraguayo Santiago Peña, habló 
durante varios minutos con Fein-
mann y también con el conduc-
tor local Jorge Torres. Molesto por 
una re�exión del periodista, Milei 
lo acusó de no estar “a la altura de 
poder dialogar con un presidente”.

DURO CRUCE. “Le pido por favor 

que no me insulte”, se quejó el li-
bertario ante la incómoda mirada 
de los periodistas.

Muy molesto por una “aprecia-
ción” del periodista, Milei salió al 
cruce: “¿Cómo se llama el otro pa-
nelista?”, lanzó el Presidente. Fein-
mann se lo presentó como “un gran 
periodista de Paraguay”. Pero el 
enojo del libertario no cejó: “Jor-
ge, me parece que tu apreciación 
es absolutamente y hasta casi ra-

yando la grosería”.
Campos ensayó una defensa y 

sugirió que tal vez Milei no lo ha-
bía comprendido. Lejos de bajar el 
tono, y visiblemente molesto, redo-
bló la apuesta: “Le pido que sea más 
respetuoso al hacer un planteo por-
que ha sido profundamente ofensi-
vo. Y le pido que no me insulte, lo 
entendí perfectamente. No es que 
yo no lo entendí, usted se compor-
tó como un grosero”.
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Producción

La producción total de girasol en la provincia fue de 7.725 toneladas.

 XEN ENTRE RÍOS 

El girasol registró una 
caída interanual de 66%

El Sistema de Información 

de la Bolsa de Cereales de 

Entre Ríos dio a conocer 

que la super�cie sembrada 

con girasol fue de 5.500 

hectáreas y el rinde 

promedio es de 1.405 

kg/ha. Hubo diferentes 

factores que incidieron en 

los números negativos.

S
egún datos de la Bolsa de 
Cereales provincial, la su-
per�cie sembrada con gi-

rasol fue de 5.500 hectáreas, regis-
trando una caída interanual del 66% 
(10.650 hectáreas). La escasa hu-
medad al momento de la siembra, 
precios poco atractivos y el anun-
cio de “El Niño”, fueron las princi-
pales causas por las cuales disminu-
yó el área dedicada a la oleaginosa.

El rendimiento promedio pro-
vincial es de 1.405 kg/ha. lo que 
signi�có una caída interanual del 
27% (515 kg/ha). La producción 
total fue de 7.725 toneladas, regis-
trando una variación interanual del 
78% (13.550 toneladas).

Los departamentos Villaguay, 
La Paz y Feliciano abarcaron el 67% 
(3.700 ha) del área sembrada y el 
60% (4.670 t) de la producción total.

A nivel de lote los rendimien-
tos oscilaron entre 800 a 3.400 kg/
ha, de los cuales, la mayor parte se 
ubicó dentro del rango de 1.200 a 
1.800 kg/ha.

Dentro de los factores adversos 
en los rendimientos se destacan 
la desuniformidad en la emergen-
cia debido al dé�cit hídrico al mo-
mento de la siembra; excesos hídri-
cos en la �oración; enfermedades 
fúngicas; daños por granizo en lo-
tes puntuales del departamento Vi-
llaguay y daños por palomas debi-
do al retraso en la cosecha.

LA TARIFA DE FLETES EN PE-

SOS AUMENTÓ 294%. Los gas-
tos de comercialización en Entre 
Ríos ejercen un impacto directo 
sobre el ingreso bruto del produc-
tor. Dentro de los mismos, el más 

signi�cativo es el costo del �ete.
El costo del �ete se descuenta de 

manera proporcional sobre el pre-
cio por tonelada cosechada, lo que 
signi�ca que representa un porcen-
taje del ingreso bruto, lo que gene-
ra un mayor impacto a medida que 
la distancia se incrementa.

En este sentido, la Bolsa de Ce-
reales de Entre Ríos realizó un aná-
lisis de la variación en las tarifas de 
�etes entre dos fechas: 10/01/23 y 
07/02/24. Para ello se considera-
ron cuatro distancias: una de 50 
km, denominada como "�ete cor-

to", y las otras tres como "�ete lar-
go", que se re�eren al transporte 
hacia el puerto de Rosario, donde 
se evaluaron tres distancias pro-
medio, 150, 250 y 350 km.

Además, se distinguen cuatro zo-
nas productivas en Entre Ríos: zo-
na Oeste (Diamante, Nogoyá, Pa-
raná y Victoria), zona Sur (Guale-
guay, Gualeguaychú, Tala y Uru-
guay), zona Norte (Federal, Felicia-
no, La Paz y Villaguay) y zona Es-
te (Colón, Concordia, Federación 
y San Salvador).

También se comparó la variable 

de �ete con el precio pizarra de los 
granos de Soja, Maíz y Trigo en Ro-
sario, con el �n de determinar los 
kilogramos de cereal u oleaginosa 
necesarios para cubrir el costo del 
�ete de una tonelada y su variación 
entre las dos fechas.

Para este análisis, se utilizó la 
cotización del dólar venta publi-
cada por el Banco Nación para las 
dos fechas, 187,75 $/U$S al 10 de 
enero del 2023 y de 849,0 $/U$S al 
07 de febrero del 2024. La tarifa de 
�etes utilizada para los calculos es 
la empleada por las cooperativas y 

acopios de Entre Ríos.
En este contexto, los resultados 

del análisis señalan que La tarifa de 
�ete en pesos experimentó un au-
mento del 294%, mientras que en dó-
lares hubo una disminución del 13%.

El precio del gasoil aumentó un 
366% en pesos y un 3% en dólares.

En cuanto a los tres granos ana-
lizados, se observaron incrementos 
en la cantidad de kilogramos nece-
sarios para transportar una tonelada 
entre las dos fechas. El aumento fue 
del 13% para la soja y del 20% tan-
to para el maíz como para el trigo.

Los tres granos marcaron im-
portantes bajas en el precio piza-
rra Rosario: la soja cayó un 23%, el 
maíz 28% y 27% el trigo.

Es importante destacar que el 
costo del �ete no varía en función 
del tipo de grano transportado, se 
aplica una tarifa �ja por tonelada 
transportada por kilómetro. Por lo 
tanto, a menor cotización del gra-
no a transportar, mayor será el im-
pacto en el ingreso del productor, 
donde el maíz es el más perjudica-
do en este escenario.
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Judiciales 

 XSALA PENAL DEL SUPERIOR TRIBUNAL DE JUSTICIA

Rati�can condena de 11 años 
de prisión para Escobar Gaviria

Dieron a conocer los 

fundamentos de la sentencia 

en la que se rechazó la 

impugnación extraordinaria, 

presentada por la defensa 

técnica de Juan Diego 

Escobar Gaviria. El hombre 

había sido declarado autor 

material y penalmente 

responsable del delito de 

“Promoción de la corrupción 

de menores agravada por 

la condición de guardador” 

y condenado a la pena de 

cumplimiento efectivo. 

L
a Sala Penal del Superior Tri-
bunal de Justicia, dio a cono-
cer ayer los fundamentos de 

la sentencia en la que se rechazó la 
impugnación extraordinaria, pre-
sentada por la defensa técnica de 
Juan Diego Escobar Gaviria, contra 
la sentencia dictada el 28 de marzo 
de 2023, por la Sala I de la Cámara 
de Casación Penal, con�rmándose, 
en consecuencia, el pronunciamien-
to atacado. El adelanto de veredicto 
tuvo lugar luego de la audiencia lle-
vada a cabo el 6 de marzo pasado, 
por ante la Sala Penal integrada por 
el vocal Daniel Carubia y las vocales 
Claudia Mizawak y Susana Medina. 

Juan Diego Escobar Gaviria ha-
bía sido declarado autor material y 
penalmente responsable del delito 
de “ Promoción de la corrupción de 
menores agravada por la condición 
de guardador”, y  condenado a la pe-
na de 11 años de prisión de cumpli-
miento efectivo.

El adelanto de veredicto tuvo lu-
gar luego de la audiencia llevada a ca-

bo el 6 de marzo pasado, por ante la 
Sala Penal integrada por el vocal Da-
niel Carubia y las vocales Claudia Mi-
zawak y Susana Medina.  Juan Diego 
Escobar Gaviria, había sido declara-
do autor material y penalmente res-
ponsable del delito de “ Promoción 
de la corrupción de menores agrava-
da por la condición de guardador”, y  
condenado a la pena de 11 años de 
prisión de cumplimiento efectivo. 

En los fundamentos de su voto, 
el vocal Daniel Carubia, expresa que 
“la insistente argumentación del re-
currente, no encuentra una racional 

relación con la sentencia atacada e 
implica lisa y llanamente descono-
cer los concretos hechos comproba-
dos de la causa, intentando indebi-
damente debatir en esta instancia 
extraordinaria la determinación de 
ellos y la interpretación de las prue-
bas efectuadas y revisadas por los 
tribunales de grado, lo cual excede 
por completo el marco de conoci-
miento y decisión abierto por la es-
pecial impugnación en estudio y la 
posibilidad de examinar a través de 
ella esas cuestiones, reservadas a los 
tribunales de mérito”.

También sostiene que la lectura 
de la sentencia de Casación “permite 
aseverar que ha abordado concien-
zudamente y respondido fundada-
mente todos y cada uno de los cues-
tionamientos formulados por la de-
fensa recurrente y su impugnación 
extraordinaria sólo resucitan repeti-
tivamente los mismos, apuntando a 
proponer una diferente interpreta-
ción de hechos y pruebas así como 
una antojadiza y voluntariosa con-
clusión más favorable de ellos, ca-
rente de fundamentos mínimamen-
te idóneos para revocar o invalidar el 

pronunciamiento atacado”.
Luego de realizar las consideracio-

nes planteadas por la defensa de Es-
cobar Gaviria, el vocal Daniel Caru-
bia, concluyó que el planteo impug-
nativo interpuesto “no atina a formu-
lar una verdadera y consistente crí-
tica demostrativa de concretas vio-
laciones constitucionales que otor-
gue procedencia sustancial, en tér-
minos del art. 521 del Código Proce-
sal Penal, a la impugnación extraor-
dinaria aquí intentada, la cual, por 
tanto, deviene improcedente y de-
be ser rechazada, confirmándose 
íntegramente el pronunciamiento 
puesto en crisis”.

Las vocales Claudia Mizawak y 
Susana Medina, adhirieron al vo-
to del magistrado por iguales con-
sideraciones.

CONDENA. El 27 de noviembre de 
2020, el Tribunal de Juicios y Apela-
ciones de Gualeguay, integrado por 
José Alejandro Calleja, Alejandra Ma-
ría Cristina Gómez y Mauricio Da-
niel Derudi, declaró a Juan Diego Es-
cobar Gaviria, autor material y pe-
nalmente responsable del delito de “ 
Promoción de la corrupción de me-
nores agravada por la condición de 
guardador”, y lo condenó a la pena de 
11 años de prisión de cumplimiento 
efectivo debiendo cumplir la conde-
na en la Unidad Penal N° 5 de la ciu-
dad de Victoria o en la que oportu-
namente se determine perteneciente 
al Servicio Penitenciario Provincial.

El adelanto de veredicto tuvo lugar luego de la audiencia llevada a cabo el 6 de marzo pasado, por ante la Sala Penal 

integrada por el vocal Daniel Carubia y las vocales Claudia Mizawak y Susana Medina. 
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Internacionales

 XQUITO

Ecuador invadió la embajada de México 
y se rompieron las relaciones diplomáticas

Las fuerzas policiales irrumpieron en la Embajada mexicana en el territorio ecuatoriano y se profundizó el conflicto entre 

los países latinoamericanos.

El presidente mexicano 

cali�có el hecho de 

“violación �agrante al 

derecho internacional y a la 

soberanía”. Tras la invasión, 

anunciaron el “inmediato 

rompimiento” de las 

relaciones diplomáticas 

con Ecuador.

E
cuador invadió la embajada 
de México en Quito para de-
tener al exvicepresidente Jor-

ge Glas, quien había recibido asilo 
político, y anunciaron el “inmedia-
to rompimiento” de las relaciones 
diplomáticas. Las tensiones entre 
los países que mantenían relacio-
nes desde 1830, fueron en aumen-
to desde el 17 de diciembre, cuan-
do el exmandatario pidió refugio 
en la sede mexicana.

Tras el hecho, la canciller mexi-
cana Alicia Bárcena comunicó la 
ruptura de las relaciones con el 
gobierno de Ecuador y advirtió 
que denunciará al país en la Cor-
te Internacional de Justicia. Ade-
más, el presidente mexicano An-
drés Manuel López Obrador, tam-
bién utilizó sus redes sociales pa-
ra referirse a lo ocurrido y cali�có 
el hecho de “violación �agrante al 
derecho internacional y a la sobe-
ranía de México”.

“Ante la �agrante violación de la 
Convención de Viena sobre Rela-

ciones Diplomáticas y las lesiones 
sufridas por el personal diplomá-
tico mexicano en Ecuador, México 
anuncia el inmediato rompimien-
to de relaciones diplomáticas con 
Ecuador”, escribió Bárcena en su 
cuenta de X minutos después de 
la invasión en la embajada.

La funcionaria añadió que el per-
sonal diplomático mexicano saldrá 
del país sudamericano de inmedia-
to y pidió a Quito que “ofrezca las 

garantías necesarias” para su des-
plazamiento.

FUNDAMENTOS. Por su parte, 
Ecuador defendió la medida ale-
gando que hubo un “abuso de las 
inmunidades y privilegios” conce-
didos a la misión diplomática, se-
gún un comunicado de la secreta-
ría de Comunicación de la presi-
dencia (Segcom).

En imágenes difundidas por me-

dios locales se ve cómo los unifor-
mados entran en la legación para 
detener a Jorge Glas. En medio de 
un fuerte dispositivo de seguridad, 
el jefe de cancillería de México en 
Ecuador, Roberto Canseco, inten-
tó acercarse a uno de los autos que 
salía de la embajada, pero agentes 
se lo impidieron y en el forcejeo 
cayó al piso.

Alicia Bárcena se refirió a es-
te episodio y sostuvo que Canse-

co se encuentra bien, al igual que 
el resto del personal, pero que “se 
nota claramente la agresión físi-
ca que ha sufrido nuestro jefe de 
cancilleria”.

MÁS DATOS DEL CONFLICTO. El 
expresidente de México, Jorge Glas, 
estuvo preso por corrupción y tiene 
una orden de prisión en el marco 
de una indagación por el presun-
to delito de apropiación o uso ile-
gal de bienes del Estado.

Por esa razón, la decisión de otor-
garle asilo tensó las relaciones bi-
laterales, algo que aumentó luego 
de las declaraciones del presiden-
te López Obrador sobre la violen-
cia política en Ecuador.

La Segcom, por su parte, señaló 
que “toda embajada tiene una sola 
�nalidad: servir como un espacio 
diplomático con el objetivo de es-
trechar las relaciones entre los paí-
ses”. Además, agregó que “ningún 
delincuente puede ser considerado 
un perseguido político. Jorge Glas 
ha sido condenado con sentencia 
ejecutoriada y contaba con dispo-
sición de captura emitida por las 
autoridades competentes”.

El expresidente ecuatoriano Ra-
fael Correa, prófugo y condenado 
a ocho años de cárcel por corrup-
ción, escribió en X que “ni en las 
peores dictaduras se ha violado 
la embajada de un país”. A la vez, 
apuntó contra el actual presiden-
te, Daniel Noboa y lo responsabi-
lizó de “la seguridad física y psico-
lógica del expresidente Jorge Glas”.
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 XANÁLISIS CRÍTICO DE LA COYUNTURA ARGENTINA

La sociedad va hacia  
un precipicio, alertan

El economista Luis 

La�erriere emprendió 

con dureza contra la 

marcha de las políticas 

gubernamentales. “Con la 

falsa premisa de ir contra 

la casta, Javier Milei se 

terminó de rodear de lo 

más aborrecible de la clase 

política para llevar adelante 

el Plan Masacre, en el que 

la suerte de las personas no 

tiene ninguna signi�cación 

si afectan los negocios que 

favorecerán a los grupos 

concentrados”, expuso.

“H
acia �nales del 2023 
advertíamos que los 
tres candidatos a pre-

sidente más votados tenían esen-
cialmente el mismo proyecto”, ade-
lanta el economista Luis La�erriere, 
en diálogo con EL DIARIO, al sen-
tenciar que tanto Javier Milei co-
mo Sergio Massa y Patricia Bullrich 
continuarían un programa de con-
centración económica sobre la ba-
se de un empobrecimiento general.

“Lo sucedido desde el 10 de di-
ciembre con�rma que nos pasa lo 
peor de lo peor”, añade, en alusión 
a un plan que bautiza como “ma-
sacre”, orquestado en bene�cio de 
“un puñado de grupos económi-
cos” para “arrasar sin piedad con 
el patrimonio natural y quedarse 
con los ingresos de las personas y 
las familias, sobre todo de la cla-
se media”.

–¿Qué le inquieta de la coyun-
tura argentina?

–Me viene preocupando desde 
hace un tiempo el camino que lle-
vamos hacia el precipicio, en una 
degradación cada vez mayor de la 
sociedad que afecta a las grandes 
mayorías. 

Se trata de un modelo económi-
co social que se ha desplegado en 
nuestro país a lo largo de este si-
glo XXI, y que se ha mantenido en 
esencia a pesar de los cambios de 
los distintos gobiernos, aun de di-
ferentes partidos políticos. 

–¿Qué une a esas políticas im-
plementadas?

–Por ejemplo, se prioriza que 
gran parte de la riqueza creada por 
el trabajo argentino y nuestros re-

cursos, es tomada para pagar una 
deuda externa que es fraudulenta, 
que nunca recibió el pueblo argen-
tino, que la pagamos más de diez 
veces y que, curiosamente, cada vez 
debemos más. Eso afecta negativa-
mente la calidad de vida de la gen-
te, en detrimento de las mayorías. 

Además, hay un proceso de pér-
dida permanente del poder adquisi-
tivo, porque la in�ación viene sien-
do persistente y cada vez mayor, por 
lo que afecta la estructura social. 

Es un proceso que viene acele-
rándose en las últimas gestiones de 
gobierno, desde el 2015 en adelan-
te, lo que provoca una crisis muy 
preocupante. En especial, lo que yo 
llamo el Plan Masacre, que se co-
mienza a aplicar desde diciembre, 
que tiene que ver con medidas que 
se incluyen en el DNU y la ley óm-
nibus, que en nada contribuyen a 
aliviar los graves problemas socia-

les, sino que por el contrario tien-
den a potenciarlos y multiplicarlos.

DIRECTRICES

–¿Allí incluye el proyecto de 
dolarización?

–En efecto, la dolarización anun-
ciada estaría dentro del llamado 

Plan Masacre, ya que agravaría to-
dos los problemas actuales y nos 
llevaría a una situación de multi-
plicación de la pobreza. Digo Plan 
Masacre porque las medidas pro-
vocan una abrupta caída de los in-
gresos de las mayorías, en especial 
de los trabajadores y de los secto-
res más vulnerables y de menores 
recursos. Es el proceso que sufren 
los jubilados, literalmente un robo. 
Porque es un sector que se ha ga-
nado el derecho a recibir ingresos 
dignos, porque lo reconoce nues-
tra constitución, las leyes y tam-
bién los aportes que han realizado 
a lo largo de sus vidas trabajando, y 
con el proceso in�acionario le sa-
can prácticamente la mitad de sus 
haberes, para pagarles a los acree-
dores usureros. Entonces hay sec-
tores que están sufriendo mucho 
más, que están en la pobreza y la 
indigencia. Y también se ataca a lo 

que queda de la clase media, bas-
tante desmantelada, conduciendo 
a gran parte de ella a una nueva si-
tuación de pobreza generalizada.

–Con el empobrecimiento ge-
neralizado, ¿qué perspectivas tie-
ne el país hacia delante?

–Quiero gra�car esto con el áni-
mo de que se entienda mejor, fun-
damentalmente la gente que está 
engañada, que quería que la situa-
ción cambiara, pero no para peor 
sino para mejor, y que cree que va-
mos bien. Deben darse cuenta: cae 
abruptamente el salario real de los 
trabajadores formales y mucho más 
de los informales y precarios. Ha caí-
do también la inversión pública y 
parte del gasto social. También ha 
habido despidos masivos en el sec-
tor público y en varios sectores pri-
vados, en especial en la construc-
ción y en la industria nacional. Eso 

“Las corporaciones 
extranjeras y los 
grandes grupos 
económicos buscan 
quedarse con las 
empresas públicas, 
apoderarse de 
mercados y sectores, 
para potenciar el 
saqueo del que somos 
objeto, en detrimento 
de nuestra soberanía”.

Para La�erriere, la opción de Milei por el capital concentrado empobrecerá a la sociedad.
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tiene efecto multiplicador negativo 
sobre la actividad económica. Va a 
haber cada vez menos consumo y 
menos demanda, lo que achica las 
ventas y genera desempleo. 

Es simple: el empresario no va a 
ganar más por lo sueldos más chi-
cos que paga, porque se achica el 
mercado interno y el 99% de las 
empresas son micro, pequeñas y 
medianas, y muchas deberán ce-
rrar por falta de demanda. 

Así, en la medida que continúen 
estas medidas, se va a llegar a una 
sociedad donde el 90% de la pobla-
ción sea pobre, y donde sólo que-
den las grandes empresas que van 
a exportar su producción, el grueso 
de nuestros recursos, en medio de 
un mar de miseria, donde el resto 
va a quedar afuera de la actividad.

PROYECCIONES

–Usted marca una continuidad 
de los trazos gruesos de la políti-
ca en el último cuarto de siglo…

–Yo considero que no ha cam-
biado el rumbo. Este es un modelo 
que tuvo etapas, desde que se des-
pliega en el 2003 hasta el presente. 
Es un modelo mucho más concen-
trador y excluyente que el que tuvi-
mos durante medio siglo con la ISI 
(industrialización por sustitución 
de importaciones). Este nuevo mo-

delo no se ha modi�cado, aunque 
pasó por momentos más favorables 
al comienzo (hasta 2007/2008) por 
factores tales como los precios in-
ternacionales de nuestras principa-
les exportaciones. Pero en esencia 
no ha cambiado. 

En todos estos años fue rumbo 
al precipicio, sólo que los gobier-
nos anteriores los llevaban a una 
velocidad media, tal vez para evitar 
grandes reacciones sociales. Qui-
so acelerar Mauricio Macri cuan-
do fue Presidente, con fuertes tari-
fazos, recortes a los ingresos de los 
jubilados, etc.; pero generó una re-
sistencia importante, con grandes 
movilizaciones en su contra. Eso 
se desaceleró un poco, pero siguió 
siempre el mismo rumbo con Al-
berto Fernández. 

Este proceso tiene claros bene-
�ciados, como el capital �nancie-
ro internacional y las grandes cor-
poraciones. Y sucede que estos sec-
tores minoritarios y poderosos que 
nos vienen a saquear, han percibido 
que han logrado adormecer la men-
te de la mayoría de los argentinos 
y han decidido empujarnos hacia 
el precipicio a una velocidad cada 
vez mayor. Se apunta así a profun-
dizar el deterioro social, pero ade-
más a destruir el ambiente, porque 
su proyecto se basa en unas pocas 

actividades de extractivismo de-
predador, como la monoproduc-
ción de transgénicos con uso ma-
sivo de agrotóxicos, la megamine-
ría a cielo abierto, el fracking, que 
son de las actividades más conta-
minantes del planeta (destruyen te-
rritorio, contaminan masivamente 
y ahí ya no se puede vivir. 

Pero también se masacra la so-
beranía nacional, y eso tiene que 
ver con la idea de colonia. 

–¿Cómo es eso?
–Las corporaciones extranjeras 

y los grandes grupos económicos 
tienden a desmembrar el territorio 
y apoderarse de nuestras riquezas. 
Buscan quedarse con las empresas 
públicas, apoderarse de mercados 

y sectores, para potenciar el saqueo 
del que somos objeto, en detrimen-
to de nuestra soberanía. 

En este contexto, la principal 
ocupación de Javier Milei es obe-
decer sumisamente a los grandes 
saqueadores y usureros, para en-
tregarnos atados de pies y manos 
a su voracidad sin límites. Para él 
los intereses de la Nación no exis-
ten, y los intereses de la gente no 
pasan por su cabeza.

–Hay un elenco estable que 
permanece…

–Claramente. Hay que hacer no-
tar que durante el gobierno ante-
rior se entregó las riendas de nues-
tra economía al Fondo Monetario 
Internacional, que es el organismo 
que representa a los usureros más 
voraces y parasitarios del mundo. 

Además, el actual ministro de 
Economía, Luis Caputo, tiene más 
poder que el propio Milei. Pero ha-
ce algunos años el actual Presiden-
te de la Nación dijo que Caputo, 
siendo ministro de Macri, dejó que 
se vayan de nuestras reservas más 
de 15 mil millones de dólares, ade-
más de haber endeudado de ma-
nera irresponsable al país. Así es-
tán las cosas.

Tanto el ministro de Economía 
como el presidente del Banco Cen-

tral, Santiago Bausili, son emplea-
dos de empresas que pertenecen a 
Black Rock, el fondo de inversión 
más poderoso del planeta, que tie-
ne interés en quedarse con bienes 
estratégicos en distintas partes del 
mundo, porque consideran que 
esos bienes son cada vez más es-
casos, y si son estratégicos los con-
sideran como propios, estén don-
de estén. Entonces, claro que vie-
nen también por los recursos que 
existen en nuestro territorio: tierra 
fértil, agua, minerales, energía, etc. 
Claro que lo que no quieren es la 
gente que vive en esos territorios, 
y su plan es dejar solo un núme-
ro reducido de pobladores que les 
sirva de trabajo precario y barato, 
y el resto sobra. 

Por eso insisto que debemos des-
pertar y actuar, para evitar el error 
de creer que la situación va a me-
jorar en el futuro. En realidad, es-
taremos cada vez peor. Por eso te-
nemos que re�exionar, despertar, 
participar, organizarnos, para po-
der cambiar el rumbo. 

Tenemos muchos elementos 
favorables, como las riquezas de 
nuestro territorio, la gente que vi-
ve en ellos y las capacidades pro-
ductivas. Pero debemos cambiar 
las políticas, para cambiar el rum-
bo que llevamos hacia el abismo.

“Los sectores 
minoritarios que nos 
vienen a saquear, han 
percibido que han 
logrado adormecer la 
mente de la mayoría 
de los argentinos y han 
decidido empujarnos 
hacia el precipicio 
a una velocidad 
cada vez mayor”.

Los Milei y Victoria Villarruel, figuras clave en la estructura del actual gobierno.
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Hacia el 

medicamento

Los biosimilares son 
proteínas terapéuticas 
desarrolladas con procesos 
biotecnológicos que 
involucran la edición 
genética de células 
como las animales, el 
cultivo en biorreactores, 
su puri昀椀cación, posterior 
formulación y el envasado. 
El control de calidad 
atraviesa todas estas etapas 
para garantizar que el 

medicamento cumpla su 
función y sea seguro.
Las regulaciones de esta 
industria son las más 
elevadas que existen, 
superadas solo quizás por 
la industria espacial. Cada 
producto debe cumplir 
la función para la que es 
aprobado y, además, debe 
ser seguro. Por estas razones 
se implementan numerosos 
controles y procedimientos. 
Lo dicho: no cualquier 
país cuenta con estas 
capacidades. Argentina es 
uno ellos, pero no se duerme 

en los laureles y va por más.
La industria biofarmacéutica 
local está en una etapa en la 
que, además de desarrollar 
versiones alternativas 
de biofármacos cuyas 
patentes ya vencieron, 
puede desarrollar productos 
innovadores y tener sus 
propias patentes. Esto 
permitiría multiplicar varias 
veces los 700 millones 
de dólares de facturación 
anual de la industria local y 
posicionarla como un actor 
aún más relevante en la 
macroeconomía argentina. 

 XBIOTECNOLOGÍA PARA ENFERMEDADES NEURODEGENERATIVAS

Universidades, Conicet y  
una patente prometedora

Las universidades 

nacionales del Litoral 

y de San Martín, en 

conjunto con el CONICET, 

obtuvieron la primera 

patente extranjera que 

protege un desarrollo 

promisorio: un biofármaco 

con propiedades 

neuroprotectoras y 

neuroplásticas que 

podría ser utilizado 

para el tratamiento 

de enfermedades 

neurodegenerativas 

o accidentes 

cerebrovasculares. Ahora, 

se busca �nanciamiento 

para los ensayos 

preclínicos. 

U
n grupo de cientí�cos argen-
tinos integrado por seis in-
vestigadores del CONICET 

en la Universidad Nacional de San 
Martín y en la Universidad Nacio-
nal del Litoral diseñaron una nueva 
biomolécula que podría utilizarse 
para tratamientos innovadores con-
tra enfermedades neurodegenera-
tivas como retinopatías degenera-
tivas, alzhéimer, párkinson o escle-
rosis múltiples, y también para tra-
tar accidentes cerebrovasculares.

Más de 50 millones de personas 
en todo el mundo padecen enfer-
medades neurodegenerativas y más 
de 6,2 millones mueren cada año 
a causa de ACVs, lo que represen-
ta alrededor del 11 % de las muer-
tes en el mundo, de acuerdo con la 
Organización Mundial de la Salud. 

Los tratamientos actuales para 
enfermedades neurodegenerativas 

tienen un mercado global anual de 
40.000 millones de dólares, por lo 
que el potencial comercial de la 
biomolécula es enorme. Como re-

ferencia: la industria biofarmacéu-
tica argentina factura 700 millones 
de dólares al año. Capturando tan 
solo el 2 % del mercado, el biofár-

maco innovador duplicaría la fac-
turación nacional. Pero no es sen-
cillo como expresarlo: existen más 
de 10.000 biomoléculas innovado-
ras en fase preclínica en el mundo 
y las probabilidades de cada una 
de llegar al mercado son del 13 %. 

EL PRIMER PASO. El primer pa-
so para llevar un producto al mer-
cado es proteger el desarrollo. Eso 
hicieron en septiembre de 2018 la 
UNL, la UNSAM y el CONICET, que 
solicitaron la patente en Argenti-
na por veinte años. En el caso de 
la UNSAM, los trámites se gestio-
naron por medio de la Secretaría 
de Investigación, Desarrollo e In-
novación.

A partir de ese hito, algunos de los 
investigadores fundaron la startup 
BioSynaptica, que recibió la licencia 
exclusiva de la patente. La startup re-
caudó 300.000 dólares de inversión 
para financiar nuevos ensayos de 

laboratorio y la solicitud de patentes 
en más de 14 países (USD 100.000 
de la Aceleradora Litoral y USD 
200.000 del FONDCE, gestionado 
por la Aceleradora Litoral) y presentó 
la solicitud de patentes en más 
de 14 países. Israel es el primero 
en reconocer la originalidad de la 
biomolécula y otorgar la patente.

“Biosynaptica presentó las soli-
citudes de patentes con titularidad 
de la UNSAM, la UNL y el CONICET 
en más de 14 países en 2021. Cada 
país evalúa la patente y puede con-
cederla o no, o hacerlo de manera 
parcial, reconociendo solo alguna 
de las reivindicaciones propues-
tas. Esto lleva varios años”, expli-
có Camila Scorticati, investigado-
ra del CONICET en el Instituto de 
Investigaciones Biotecnológicas, 
de la Escuela de Bio y Nanotecno-
logías de la UNSAM y una de las 
cientí�cas que �gura como inven-
tora de la biomolécula patentada. 

Los fundadores de BioSynaptica: Marcos Rafael Oggero Eberhardt, María de los Milagros Bürgi-Fissolo, Ricardo Kratje y Matías Depetris.
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Del aula al 

laboratorio

Los investigadores de 
UNL, UNSAM y CONICET 
titulares de la patente, 
también son docentes. 
Un rápido paneo 
sobre sus CVs permite 
hacernos una mejor idea 
de los recorridos.
Marcos Rafael 
Oggero Eberhardt 
es investigador 
independiente del 
CONICET en la UNL, 
donde también es 
profesor adjunto, 
y cofundador de 
BioSynaptica.
María de los Milagros 
Bürgi-Fissolo es 
investigadora adjunta 
del CONICET en la UNL, 
donde también es jefa 
de Trabajos Prácticos, 
y cofundadora de 
BioSynaptica.
Ricardo Kratje es 
investigador superior 
del CONICET en la 
UNL, vicedecano de la 
Facultad de Bioquímica 
y Ciencias Biológicas de 
la UNL, donde también 
es profesor titular, y 
cofundador de Zelltek, 
BioSynaptica y otras 
compañías.
Marina Etcheverrigaray 
es investigadora 
principal del CONICET 
en la UNL, donde 
también es profesora 
titular, y cofundadora de 
Zelltek.
Camila Scorticati 
es investigadora 
independiente del 
CONICET en la 
Escuela de Bio y 
Nanotecnologías de la 
UNSAM.
Gabriela Aparicio 
es doctoranda en la 
UNSAM durante el 
desarrollo, actualmente 
radicada en Estados 
Unidos.
Por último, Aquiles 
Dorella es licenciado en 
Biotecnología por la UNL.

“La UNSAM, la UNL y el CONICET 
presentaron la patente de nuestra 
tecnología en más de 14 países en 
2021. Israel fue el primer país que 
la aprobó en su totalidad, es de-
cir, con todas las reivindicaciones”.

Según re�rió la entrevistada, Is-
rael es uno de los mayores hubs de 
innovación en biotecnología y uno 
de los diez países del mundo que 
más invierte en investigación y de-
sarrollo. “Que su o�cina de paten-
tes haya avalado como novedosa y 
con altura inventiva nuestro desa-
rrollo es un reconocimiento muy 
importante”, aseguró.

“La primera inversión de 125.000 
dólares fue propia y privada de los 

fundadores. Eso permitió iniciar 
la fase nacional de las patentes en 
12 países + la Unión Europea, an-
tes del vencimiento de 18 meses 
posPCT”, contó Ricardo Kratje, in-
vestigador superior del CONICET 
en la UNL, vicedecano de la Facul-
tad de Bioquímica y Ciencias Bio-
lógicas de la UNL y cofundador de 
Zelltek, BioSynaptica y otras com-
pañías. “De no haber contado con 
esa inversión inicial, todo el traba-
jo iniciado en 2013 hubiera queda-
do en el papel. Las instituciones no 
podían destinar ese monto para 
concretarlo. Eso lo teníamos cla-
ro, y fue una de las primeras y prin-
cipales razones por las que decidi-
mos crear BioSynaptica”.

¿EN QUÉ CONSISTE?. El grupo 
de investigadores de la UNL obtu-
vo una nueva biomolécula a par-
tir de derivados de la eritropoyeti-
na humana. La hEPO es un biotera-
péutico utilizado para el tratamien-
to de anemias, dada su capacidad 
de producir y mantener glóbulos 
rojos en circulación. 

La hEPO despliega actividad neu-
roprotectora y neuroplástica, pero 
en pacientes que no padecen ane-
mias ocasiona efectos secundarios 
asociados a su acción eritropoyética. 

Para cumplir su función, la hE-

PO se une a dos receptores distin-
tos. Lo que hicieron los investiga-
dores fue modi�car la proteína pa-
ra anular la posibilidad de su unión 
con el receptor que desencadena la 
función eritropoyética mantenien-
do intacta la unión con el receptor 
que produce la acción neuropro-
tectora y neuroplástica.

“Mediante glicoingeniería por 
hiperglicosilación agregamos una 
cadena adicional de azúcares. De 
esta forma, bloqueamos una acti-
vidad preservando la otra, con la 
ventaja adicional de que la glico-
silación (el agregado de azúcares) 
brinda a las proteínas más estabi-
lidad y más tiempo en circulación 
sanguínea, lo que favorece su ac-
tividad biológica. Esto es muy de-
seable para el tratamiento de enfer-
medades neurodegenerativas”, ex-
plicó Milagros Bürgi, investigado-
ra del CONICET en el Laboratorio 
de Cultivos Celulares de la Facul-
tad de Bioquímica y Ciencias Bio-
lógicas de la Universidad Nacio-
nal del Litoral y cofundadora de 
BioSynaptica. 

Los socios fundadores de BioSy-
naptica son los investigadores del 
CONICET en la UNL Marcos Ogge-
ro Eberhardt, Milagros Bürgi y Ri-
cardo Kratje, además de Matías De-
petris, también de la UNL. 

ORÍGENES. “La vinculación de 
mi grupo con el de la UNL data 
de 2016, cuando el doctor Marcos 
Oggero Eberhardt nos contactó pa-
ra sumar nuestros conocimientos 
sobre plasticidad neuronal”, deta-
lló Scorticati, que participó del pro-
yecto junto con la becaria doctoral 
de la UNSAM Gabriela Aparicio. 
“Desde la UNL nos proveyeron di-
ferentes versiones modi�cadas de 

“Más de 50 millones 
de personas en todo 
el mundo padecen 
enfermedades 
neurodegenerativas 
y más de 6,2 millones 
mueren cada año a 
causa de ACVs”.

“El tratamiento 
con la proteína 
hEPO modi昀椀cada 
parece hacer que las 
células cerebrales se 
conecten de manera 
más elaborada, lo 
que podría ser muy 
importante para 
el funcionamiento 
del cerebro”.

hEPO incapaces de inducir la for-
mación de glóbulos rojos y las uti-
lizamos en ensayos que permitie-
ron concluir que mantenían y, en 
algunos casos, mejoraban las fun-
ciones neuroprotectoras y neuro-
plásticas. Desde entonces, estamos 
haciendo ensayos in vitro y en mo-
delos animales”.

Los motivos por los que Oggero 
Eberhardt eligió trabajar con hEPO 
es signi�cativo: en la UNL son pio-
neros en la producción de este bio-
terapéutico. “Ricardo Kratje y Mari-
na Etcheverrigaray, que integran el 
grupo de inventores, son pioneros 

de la biotecnología argentina. Ellos 
fundaron tres empresas que fueron 
adquiridas por un grupo internacio-
nal que actualmente factura 30 mi-
llones de dólares al año exportando 
hEPO. Las plantas productivas están 
en el Parque Tecnológico Litoral Cen-
tro de la ciudad de Santa Fe”, contó 
Scorticati, que detalló: “Nuestro pro-
yecto es un paso más sobre ese de-
sarrollo: es pasar de hacer biosimi-
lares a hacer biofármacos innovado-
res; de producir medicamentos cu-
yas patentes vencieron a desarrollar 
patentes de nuevos medicamentos”.

–¿Qué falta para tener un 
tratamiento que mejore la calidad 
de vida de las personas? 

–No basta con haber desarrolla-
do la biomolécula. Llevar el produc-
to al mercado requiere demostrar 
que es segura y e�caz en personas, 
para lo cual hay que �nanciar cos-
tosos ensayos clínicos. Y para con-
seguir ese �nanciamiento es clave 
patentar el desarrollo internacio-
nalmente, país por país.

Con la patente otorgada por Is-
rael, BioSynaptica se dispone a 
abrir una nueva ronda en busca 
de inversiones.

Israel, que es una potencia en desarrollo tecnológico, ponderó el trabajo de los investigadores argentinos.
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ENTREVISTA

Conjugar gestión: de la Biblioteca
Provincial a la Editorial de Entre Ríos

Manuel Arlettaz Derudder es el actual director de la Biblioteca Provincial de Entre Ríos y también de la Editorial 
de Entre Ríos. Politólogo, Graduado en Gobernabilidad, Gerencia Política y Gestión Pública, el responsable de dos 
espacios de referencia en la provincia pantea la importancia de trabajar en base a prioridades en un año que se 
presenta complejo en un contexto desa� ante. “Queremos llegar con acciones a toda la provincia”, sostiene.

P
ara Manuel Arlettaz De-
rudder, la actividad diaria 
se ha intensi� cado en los 

dos últimos meses. Oriundo de Vi-
lla Elisa, es el actual director de la 
Biblioteca Provincial de Entre Ríos 
(BIPER) y, simultáneamente, de 
la Editorial de Entre Ríos (EDER).

Politólogo, graduado en Gober-
nabilidad, Gerencia Política y Ges-
tión Pública, en la Facultad Teresa 
de Ávila de la UCA, se de� ne como 
un “apasionado por la historia, los 
estudios sobre los partidos y siste-
mas de partidos y también, los es-
tudios sobre políticas públicas.”

En una entrevista con EL DIA-
RIO, el integrante del equipo de 
Cultura de la provincia -que enca-
beza el secretario, Fabián Reato- 
traza un panorama de situación en 
un año que se presenta complejo 
y desa� ante-

-En líneas generales, ¿cuáles 
son las prioridades de su propues-
ta como director tanto para la BI-
PER como la EDER?

-Lo primero que encaramos fue 
un diagnóstico para ver cuál era el 
cuadro de situación en el que las en-
contramos. En el caso de la BIPER el 
edi� cio ha sido recientemente res-
taurado, principalmente la fachada, 
lo que, la verdad, es un plus para la 
gestión. A partir de allí lo que em-
pezamos a trabajar, en líneas gene-
rales, es un fuerte vínculo con las 
bibliotecas populares de la provin-
cia. Y armar un buen plan de traba-
jo para capacitaciones para biblio-
tecarios, en cuestiones administra-
tivas, en cuestiones de gestión pa-
ra estas instituciones, que son más 
de 70 en toda la provincia, y atra-
viesan una situación muy compli-
cada, por cuestiones relacionadas 
con lo económico y presupuesta-
rio. En ese sentido

queremos acompañar en la ges-
tión de fondos, de subsidios. Y des-
de nuestra gestión provincial tratar 
de ponernos al día con los montos 
de los subsidios correspondientes 

En la Biblioteca Provincial y la Editorial de Entre Ríos, se cuenta con el personal estrictamente necesario”, dice su director. Y destaca el “amor por el lugar de trabajo”.

a octubre, noviembre y diciembre 
del año pasado, es decir el trimes-
tre � nal de la gestión anterior.

-¿Cuál es la situación en cuan-
to a equipamiento?

-Siempre es un tema a conside-
rar. Hay que ajustar algunas cues-
tiones, sobre todo con internet, por-
que tenemos que mejorar la conec-
tividad de la biblioteca para poder, 
trabajar con todos los programas 
que hacen al respaldo de todo el 
acervo bibliográ� co. No nos olvi-
demos que tenemos como patri-
monio más de 170.000 obras y ca-
da una merece ser cuidada. Tam-
bién trabajamos en un proceso de 
digitalización de algunas obras que 
son muy antiguas, para poder pre-

servarlas. La intención es poder ar-
mar un catálogo online de la ofer-
ta bibliográ� ca que tiene la BIPER 
y poder cargarlo. Es un trabajo que 
va a llevar su tiempo. Algo que es-
tamos buscando, y es una de nues-
tras prioridades, es poder acceder a 
� nanciamiento, o incluso a dona-
ciones, mecenazgo y demás, para 
poder comprar los materiales ne-
cesarios para llevar adelante to-
dos los procesos de restauración y 
de conservación que requieran las 
obras que están en la biblioteca.

CLAROSCUROS

-Un punto crítico de la biblio-
teca, desde hace años, es el espa-
cio disponible en el edi� cio para 
ubicar todo el patrimonio. ¿Cómo 

es el estado de situación?
-Es un panorama complejo, por-

que tenemos una gran cantidad 
de libros, y poca estantería. Algu-
nas paredes están en mal estado, 
entonces no podemos apoyar las 
estanterías sobre la pared porque 
eso afectaría a los volúmenes, por 
la humedad, por las � ltraciones y 
demás. La verdad es que, en ese as-
pecto, en cuanto a tema edilicio y 
espacio estamos complicados. De 
todos modos apelamos a buscar 
fondos, donaciones, a seguir dis-
tintas estrategias para poder re-
cibir principalmente estanterías. 
Corremos con una ventaja: al ser 
un edi� cio antiguo, tiene las pare-
des altas, entonces podemos hacer 
los estantes altos y llegar hasta arri-

ba como las viejas bibliotecas. To-
do esto implica un trabajo que ha-
remos de forma ordenada, paso a 
paso, para mejorar todo lo que se 
pueda y cuidando, y hago énfasis 
en esto, todo el acervo bibliográ� -
co, que es muy valioso para la his-
toria y para el presente de nuestra 
provincia.

-¿Cómo se ha dado el contac-
to con el equipo que trabaja en 
la BIPER?

-En primer lugar, me parece im-
portante señalar que tanto en la Bi-
blioteca Provincial como en la Edi-
torial de Entre Ríos, se cuenta con 
el personal estrictamente necesa-
rio. Es gente comprometida con lo 
que hace. Hay amor por el lugar de 



15Domingo 7 de abril de 2024 CULTURAS

Impronta

-Está comenzando su 
gestión. En un ejercicio 
de prospectiva, al 
concluir, dentro de cuatro 
años ¿qué le gustaría que 
quedase como impronta 
de su tarea?
-Tanto en la BIPER como 
en la EDER, lo más 
importante es mostrar 
que estos espacios no 
están solamente en 
Paraná, sino que son de 
todos los entrerrianos. 
Me preguntarán 
entonces: ¿Cómo puede 
una biblioteca como 
la Provincial salir al 
territorio?. La verdad 
es que tenemos un 
montón de formas de 
hacerlo. Lo mismo con 
la Editorial. Me parece 
que una de las cosas que 
más me gustaría que 
se destaquen en estos 
años de gestión es lograr 
llegar a todo el territorio 
de la provincia, a todas 
las bibliotecas populares 
de Entre Ríos. A las 
bibliotecas escolares; a la 
ciudadanía en general; a 
los municipios del interior 
con la editorial y con la 
Biblioteca Provincial. Hay 
mucho para ofrecer de 
parte nuestra. Pero sobre 
todo hay mucho para 
escuchar y atender en 
cuanto a necesidades, a 
problemas, en cuanto a 
propuestas que existen 
de la ciudadanía en 
el interior. Creo que el 
principal activo de estos 
años va a ser justamente 
una gestión volcada 
al territorio, buscando 
nuestros escritores, 
nuestras bibliotecas; 
buscando a cada uno 
de los entrerrianos que 
quieran y que tengan la 
posibilidad de escribir y 
de publicar a través de 
la editorial. Y también, 
claro, tener un buen plan 
de publicación anual y 
tratar de publicar obras 
de forma más o menos 
constante. La verdad 
es que creo que eso 
es algo que hay que 
mejorar incluso, tener una 
producción continua de 
obras anuales que nos 
permitan no solamente 
agrandar nuestro fondo 
editorial, sino también 
cumplir con la función 
de la editorial, que es 
lo más importante. Para 
eso se trata de cumplir 
con lo que dispone la ley 
de creación de la EDER: 
contribuir al desarrollo 
cultural de las ciencias, 
de las artes, de la 
literatura de la provincia.

trabajo, sentimiento de pertenen-
cia. La verdad es que si la Bibliote-
ca logra mantener 170 mil obras, y 
hacer todo el trabajo que desarrolla 
con incluso las limitaciones presu-
puestarias que existen, es gracias a 
los empleados. El personal es el ac-
tivo más valioso con el que cuen-
tan la BIPER y la EDER.

LUCES Y SOMBRAS EN LA EDER

-¿Cuál es el panorama en la 
Editorial de Entre Ríos?

Lo que nos pusimos como prio-
ridad fue ponernos al día con la en-
trega de los Premios Fray Mocho. 
Ya lo hicimos con la persona gana-
dora de la convocatoria 2021 y aho-
ra avanzamos hacia la 2022 y 2023. 
Hemos logrado hacer entrega de los 
200 ejemplares a María Esther Bu-
lacioos, ganadora del 2021 y de im-
primir la totalidad de los libros que 
manda la ley, que son 1000 ejem-
plares, de los cuales 200 para el ga-
nador del premio y 800 quedan en 
resguardo en la Editorial. Estamos 
en proceso de mandar imprimir y 
de publicar el 2022.

Otra prioridad es la conforma-
ción del nuevo Consejo Asesor de 
la editorial, para lo cual estamos 
haciendo los trámites respecti-
vos. Una vez resuelto ese tema va-
mos a seguir recibiendo las distin-
tas propuestas que la ciudadanía 
tiene para publicar en la EDER y, 
junto al Consejo, armar el plan de 
publicaciones anuales. No se trata 
solo de publicar poesía, novela o 
cuentos. También hay obras his-
tóricas, que hacen al folklore en-
trerriano, otras de cortes cientí�-
co-históricas. Por eso es muy im-
portante que el Consejo asesor se 
integre con una amplia variedad 
de especialistas. Cuando esté lis-
to, que yo estimo será muy pron-
to, vamos a poder armar un plan 

de publicaciones para todo el año. 
De igual manera, están en car-
peta también, aparte de los Fray 
Mocho, otros dos libros más que 
están siendo revisados y trabaja-
dos por el equipo de la editorial, 
tanto por el área de correcciones 
como por de diseño, y que van a 
salir antes de que incluso lance-
mos nuestro plan de publicacio-
nes anuales.

-El Premio Fray Mocho se ha 
presentado por lo general en la 
provincia y también en el marco 
del Día de Entre Ríos, en la Feria 
del Libro que se realiza en la Ciu-
dad de Buenos Aires. ¿Habrá pre-

sencia de la provincia con el stand 
de la EDER en la Feria este año?

-La verdad es que se ha consul-
tado debidamente los costos que, 
para la provincia implica partici-
par en la edición de este año de la 
Feria del Libro en Buenos Aires. 
Son muy elevados. Entonces, en 
el marco de la situación que exis-
te, se ha tomado la decisión de no 
tener un stand en la Feria del Libro. 
Lo hemos hecho considerando la 
emergencia económica que se vi-
ve a nivel país y a nivel provincia. 
Y las prioridades que tenemos co-
mo Editorial. Por ejemplo el estado 
del edi�cio, que necesita un proce-
so de restauración muy importan-

te, porque se llueve, se �ltra hume-
dad.- Entonces queda en peligro 
toda la obra que hay resguardada 
acá en la Editorial. Sí estamos de-
cididos a trabajar fuertemente en 
un plan de publicaciones anual, de 
generar mucho contenido este año, 
y en 2025 tener presencia nueva-
mente en la Feria del Libro con un 
stand de la Editorial, e incluso con 
uno que logre reunir a otras edito-
riales de la provincia, tanto públi-
cas como privadas.

-Habló del edi�cio en que fun-
ciona la EDER ¿cómo se encuen-
tra su estructura?

-Una de las primeras cosas que 
pude apreciar desde que me hice 
cargo de la editorial es el estado del 
edi�cio. Es una construcción anti-
gua, tiene más de 100 años. En su 
momento fue la casa del gobernador 
Mihura. Necesita un fuerte proce-
so de restauración. En su momen-
to había salido un proyecto, pero 
bueno, quedó trunco por distintos 
motivos. Entonces estamos gestio-
nando para retomar ese proyecto. 
Hay que corregir o mejorar la ins-
talación eléctrica, las �ltraciones de 
humedad tanto del piso como de 
las paredes, las goteras. Es un tra-
bajo muy importante que hay que 
hacer. En nuestra agenda es prio-
ritario porque no se trata solamen-
te del edi�cio de la editorial, sino 
también del lugar de trabajo para 
los empleados, que tienen que es-
tar en un lugar con las condiciones 
necesarias para un trabajo digno y 
seguro. En este sentido quiero des-
tacar que en el equipo de personal 
existe un fuerte sentido de perte-
nencia. Se trata de personas suma-
mente cali�cadas que generan tra-
bajos de muy buen nivel y altísima 
calidad. Eso no sería posible sin el 
personal de la editorial.

Para el funcionario, una de las claves de gestión es “lograr llegar a todo el territorio de la provincia”.

Entre las primeras disposiciones de gestión en la EDER, “una prioridad es ponernos 

al día con la entrega de los Premios Fray Mocho”, sostiene Manuel Arlettaz.
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Para seguir 
leyendo

Más temas sobre nuestra 
región en la revista 
digital Ramos Generales, 
disponible en http://
lasolapaentrerriana.
blogspot.com/

DISCRIMINACIÓN Y AUTORITARISMO

Cuando no había Inadi y se perseguía
a judíos, masones y “comunistas”

La intervención de Carlos María Zavalla en la provincia fue breve, pero por su impronta persecutoria a 

integrantes de entidades políticas, de cultos religiosos, y de asociaciones laicas, dejó una fuerte marca que 

perduró por décadas en Entre Ríos.

E
n 1943 se había cancelado una 
etapa tenebrosa para el país. La 
llamada “década infame” lle-

gaba a su abrupto � nal por un gol-
pe de estado. El nuevo gobierno de 
facto buscaba su rumbo. En el go-
bierno nacional como en nuestra 
provincia se sucedían las autorida-
des provisorias.

Luego de la intervención del co-
ronel Ernesto Ramírez sobrevino la 
del teniente coronel Carlos María 
Zavalla. La misma fue breve -entre 
el 3 de abril y el  4 de septiembre de 
1944- pero dejó su marca para pa-
sar a la historia.

En un ataque de furia discrimina-
toria el interventor ordenó la con� sca-
ción de los bienes de las logias masó-
nicas, la cesantía de docentes de ori-
gen judío y la clausura de institucio-
nes que presuntamente realizaban 
actividades a favor del “comunismo”.

En la década del ’30 se había de-
sarrollado un pensamiento nacio-
nalista católico cerril que construía 
teorías conspirativas alrededor de la 
comunidad judía, con fuerte presen-
cia en el país, y de la masonería, en-
tre otras organizaciones. Esa ideolo-
gía había anidado fuertemente en el 
seno de algunos sectores de las fuer-
zas armadas.

La temática cobra relevancia ac-
tual,  tras las medidas del gobierno na-
cional de disponer el cese del funcio-
namiento del Instituto Nacional con-
tra la Discriminación, la Xenofobia y 
el Racismo (INADI), que nació luego 
de los atentados en contra de insti-
tuciones judías en la década del ’90.

DOCTRINAS CONTRARIAS A LA 

NACIONALIDAD. El 31 de agosto de 
1944 el interventor del Consejo Ge-
neral de Educación de Entre Ríos 
dispuso la cesantía de 122 maestros 
judíos con el objeto de “recuperar 
la escuela para el mejor servicio a 
la Patria y a Dios con maestros que 
tengan el conocimiento exacto de 
las verdades de nuestra santa fe”. El 
funcionario difundió pocos días des-
pués un comunicado en el que re-
señaba los cargos que esgrimía con-
tra seis maestras judías de Villa Do-
mínguez: todas ellas eran acusadas 
de carecer de fervor y simpatizar con 
el comunismo.

El propio arzobispo de Paraná, Ze-
nobio Guilland, debió intervenir an-
te el escándalo desatado por la me-
dida. Sostuvo que se había enterado 
con desagrado de que se inculpaba a 

la Iglesia por “las cesantías de maes-
tros y maestras judías”. Tal imputa-
ción resultaba “injusta y absoluta-
mente falsa” en palabras del religioso.

El anterior interventor, coronel 
Ramírez, en septiembre de 1943, ya 
había cerrado las escuelas de idio-
ma y religión judías que funciona-
ban en Villa Clara y Colonia Domin-
go Calvo, argumentando que “actua-
ban al margen de la reglamentación 
respectiva”.

En abril de 1944 EL DIARIO pu-
blicaba: “El interventor del Conse-
jo Nacional de Educación ha con-
fesado su propósito de seleccionar 
y sanear al personal que imparte la 
enseñanza a los niños, en las escue-
las de su dependencia. A ese desig-
nio corresponde la cesantía de va-
rios maestros a quienes se les atri-
buye la profesión de doctrinas con-
trarias a la nacionalidad y, desde lue-
go, a su constitución y a sus institu-
ciones republicanas y democráti-
cas. (...) Hasta ahora la medida com-
prende a personas de tendencias iz-
quierdistas cuando no comunistas, 
según se consigna en las respectivas 
resoluciones. Y decimos hasta aho-
ra porque no ha de pasar inadver-
tido a su ojo vigilante que los ma-
los maestros no se encuentran con-
centrados en un solo y único sector 

ideológico por lo que, lógicamente, 
es de suponer que sus disposicio-
nes comprenderán, en lo sucesivo, 
a quienes, desde otro ángulo cons-
piran contra la unidad espiritual de 
la Nación con sus prejuicios raciales 
y religiosos y contra la estabilidad de 
las instituciones.”

EL DIARIO fue clausurado y con-
� scados sus bienes bajo la acusación 
de “publicar artículos tendenciosos 
y malevolentes”. Cayeron en la reda-
da periodistas, obreros grá� cos y di-
rectivos. Se argumentó además que 
en su redacción se habían hallado 
“folletos, libros y pan� etos de pro-
paganda roja y subversiva, así co-
mo leyendas en las paredes con vi-
vas al partido comunista, a los ju-
díos y Stalin”. El medio fundado por 
Luis L. Etchevehere actuaba de vo-
cero de la Unión Cívica Radical. El 
otro diario tradicional de Paraná, La 
Acción, de orientación católica tam-
bién fue censurado.

Paralelamente eran dejados cesan-
tes empleados de la administración 
provincial, policías y funcionarios mu-
nicipales por “falta de ética y lealtad”.

GOLPE A LA MASONERÍA. La ma-
sonería fue otra de las instituciones 
que sufrieron los embates del go-
bernador. La persecución incluyó 

el ataque a los templos masónicos 
de la provincia. En Paraná un gru-
po de militares irrumpió la noche 
del 6 de junio en el edi� cio ubica-
do en calle Andrés Pazos, a metros 
de la Escuela Normal, destruyendo 
muebles, objetos y documentos de 
la logia. También el gobierno inter-
vino la logia “Jorge Washington” de 
Concepción del Uruguay y secues-
tró sus archivos.

Sin entrar en detalle acerca de los 
propósitos que alentaban el accionar 
de las logias masónicas, siempre in-
volucradas en la política de los paí-
ses donde actuaban, su universalis-
mo y el secretismo de las organiza-
ciones, las medidas de Zavalla Ro-
dríguez constituyeron una arbitra-
riedad más que lo enfrentó a la so-
ciedad entrerriana y terminó sellan-
do el � nal de su intervención.

El 4 de septiembre el gobierno na-
cional dio por terminadas sus fun-
ciones como interventor provincial 
y en su reemplazo nombró al gene-
ral Humberto Sosa Molina, más cer-
cano al entonces ascendente coro-
nel Juan Domingo Perón que osten-
taba el cargo de Secretario de Traba-
jo y Previsión. Dice Daniel Lvovich 
-El golpe de Estado de 1943, Perón 
y el problema del antisemitismo- 
que la nueva intervención implicó 

“un cambio profundo en relación 
con el interventor anterior, ya que 
uno de los objetivos fundamenta-
les de su gestión consistía en poner 
� n a los excesos antiliberales y anti-
semitas de su antecesor. Tal estrate-
gia formaba parte de la política im-
pulsada por Perón, tendente a dis-
tanciarse del ala fascista y ultramon-
tana del gobierno militar”

Tras ser designado como nuevo 
interventor Sosa Molina derogó los 
decretos de expropiación, interven-
ción y retiro de la personería jurídi-
ca de EL DIARIO que a partir del 25 
de septiembre de 1944 volvió a ma-
nos de su antigua empresa editorial. 
En marzo del año siguiente fue re-
puesto Raúl Uranga en la dirección 
del periódico.

Tapa de EL DIARIO del 5 de setiembre de 1944, en que se informa la asunción del Interventor Humberto Sosa Molina, en reemplazo del polémico Carlos Zavalla Rodríguez.
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PRIMER CONGRESO FEDERAL 

La titánica labor legislativa
cumplida para parir la Nación

La tarea encarada por 

los legisladores que 

integraron el primer 

Congreso Legislativo 

Federal, en la etapa de la 

Confederación Argentina 

fue titánica. Durante 

el primer período de 

sesiones, en 1854, se 

sancionaron 292 leyes.

L
a realidad es un desafío cons-
tante a revisar conceptos y 
disposiciones para poder 

entender lo que pasa a nuestro al-
rededor. La realidad política lo ha-
ce particularmente en torno al al-
cance de cada uno de los poderes 
del Estado.

La división de los mismos, dis-
tribuye el poder para gobernar. La 
tarea de generar y sancionar leyes 
es el modo en que los cuerpos le-
gislativos se ocupan de ejercer el 
gobierno. Legislar es el medio, no 
el � n. El � n es gobernar, teniendo 
parte de la responsabilidad del go-
bierno, aún con un presidencialis-
mo fuerte, en un estado federal.

La Constitución de 1853 dispuso 
con toda claridad la cuestión, que 
en esencia se sostiene después de 
algunas reformas. Cuando se san-
cionó, fue necesario poner en fun-
cionamiento el aparato estatal di-
señado para parir la Nación Ar-
gentina, en un contexto compli-
cado. Aquella Confederación, que 
tuvo su capital en Paraná, generó 
la estructura de la Nación, a través 
de leyes que hicieron operativa la 
constitución, aunque Buenos Ai-
res estuviera ausente.

Hoy Argentina es un Estado fe-
deral, no una confederación y pen-
sando la realidad inmediata, sirve 
el aporte de Natalio Botana al decir 
que “una de las claves que diferen-
cian al Estado federal de la Confe-
deración de Estados reside, preci-
samente,  en el desplazamiento del 
poder del lugar donde mandan los 
gobernadores para ubicarlo en las 
instancias nacionales correspon-
dientes a las cámaras de Diputados 
y de Senadores”. La constitución no 
señala a la agrupación de goberna-
dores como otro poder.

Pensemos en aquellos legislado-
res del Primer Senado Federal, te-
niendo en cuenta que para partici-
par del Congreso y poner en marcha 
las instituciones constitucionales, 
las provincias tuvieron serios pro-
blemas para resolver las más ele-
mentales necesidades de sus repre-
sentantes. Como sostiene el Dr. De 
Marco, había incomodidades para 

Dato

El 3 de diciembre de 1854, 
concluye el período legis-
lativo extraordinario. En el 
discurso de clausura Urqui-
za felicita a los legisladores 
por la intensa labor cumpli-
da, les recomienda propa-
gar en las provincias el ver-
dadero espíritu de las dis-
posiciones dictadas. Pre-
sentándose él mismo como 
humilde sacerdote del cul-
to de la ley y el primero de 
sus defensores.

lativo de la Confederación en Pa-
raná proceden 292 leyes, en gran 
parte orientadas a encauzar el or-
den económico y financiero, los 
magros presupuestos, la creación 
de bancos, la imposición de tarifas 
aduaneras, la  acuñación de mo-
nedas, entre otras como las de ra-
ti� cación de tratados internacio-
nales, aprobación de las constitu-
ciones provinciales que se fueron 
dictando formuladas de acuerdo a 
la sancionada en el 53, el trazado 
del ferrocarril de Rosario a Córdo-
ba, la libre navegación de los ríos, 
la canalización de los ríos Berme-
jo, Salado y Dulce, las necesarias 
para la integración de comisiones 
para redactar los códigos,  la de de-
rechos diferenciales y la ley de  re-
forma la constitución  el 23 de ju-
nio de 1860.

Cesar Blas Pérez Colman. en 
“Paraná 1810-1860. Los primeros 
cincuenta años de la vida nacio-
nal (146), con su abordaje erudito 
nos entrega referencias claras de 
aquel primer Congreso Legislati-
vo que funcionó en Paraná.

“El 22 de octubre de 1854 tuvo 
lugar en Paraná la instalación del 
primer Congreso Legislativo Fede-
ral. El acto tuvo lugar en la Iglesia 
Matriz, especialmente decorada. A 
las 12 el presidente de la Confede-
ración de gran  uniforme, acompa-
ñado de una comisión del congre-
so y de sus Ministros, empleados, 
etc., hizo su entrada al templo para 

leer su mensaje inaugural.
Los Senadores tomaron asiento a 

la derecha del presidente de la Na-
ción y los diputados a la izquierda. 
Las fuerzas de la guarnición, vesti-
das de gran parada,  formaron en 
la plaza con sus bandas de música 
a la cabeza.

Cuando el General Urquiza pro-
nunció estas palabras; “Quedan 
abiertas las Sesiones del Primer 
Congreso Legislativo Federal”, una  
salva de artillería anunció al pue-
blo que se acababa de cumplir el 
programa del 1° de Mayo de 1851.

La apertura de sesiones del Con-
greso, inició una vastísima y tras-
cendente tarea legislativa. A pesar 
de la crisis política determinada 
por la actitud de Buenos Aires, de 
la agrupación de hijos de esa pro-
vincia que pugnaba por derrocar 
al gobierno local, y de la situación 
a� igente de las � nanzas del Estado, 
el período administrativo presidi-
do por el vencedor de Caseros, en-
cierra tan gran número de iniciati-
vas y trabajos por el progreso y es-
tabilidad de las instituciones que la 
posteridad que lo juzgue con ánimo 
desapasionado, deberá considerar-
lo como el más ilustre de la historia 
administrativa y política del país.

Un núcleo de ciudadanos, se con-
centró en Paraná, atraídos por Ur-
quiza algunos; y espontáneamen-
te venidos otros. Pero todos deseo-
sos de cooperar con la obra de soli-
di� car  la unión nacional, hacien-

do de la ciudad un centro de activi-
dades patrióticamente inspiradas, 
que debían dar en su hora oportu-
na, el fruto esperado con anhelos 
cada vez más vehementes, por el 
pueblo de la Nación”.

CUMPLIR LA CONSTITUCIÓN. El 
3 de diciembre de 1854, concluye 
el período legislativo extraordina-
rio. En el discurso de clausura Ur-
quiza felicita a los legisladores por 
la intensa labor cumplida, les reco-
mienda propagar en las provincias 
el verdadero espíritu de las disposi-
ciones dictadas. Presentándose él 
mismo como  humilde sacerdote 
del culto de la ley y el primero de 
sus defensores.

Beatriz Bosch , en Urquiza y su 
tiempo, reproduce parte del dis-
curso: “El triunfo de Caseros no 
hizo nacer la libertad, destruyó no 
más la tiranía; dejad decir en es-
ta ocasión  a un soldado, que no 
se puso sobre su frente los laure-
les de  aquella victoria sino cuan-
do se depositó en su mano el sagra-
do código fundamental; y repetid-
lo por mí a vuestros comitentes en 
garantía de los derechos del pue-
blo que acato como mi propia glo-
ria y asegurar a mis compatriotas 
que emplearé toda  la fuerza y los 
medios que la ley y la voluntad po-
pular han puesto en mi mano pa-
ra asegurar el cumplimiento de la 
Constitución, la seguridad e inte-
gridad de la Nación”.

viajar y llegar a Paraná; alojarse en 
fondas y pensiones existentes o im-
provisadas; falta de fondos. No ha-
bía entonces cómodos vehículos, 
ni custodias, “y los representantes 
del pueblo se mezclaban sin di� -
cultades con él”.

A pesar de las limitaciones, hi-
cieron honor a su representación, 
sesionaron siempre que se los con-
vocó y abordaron con dedicación su 
tarea esencial y basal para construir 
la Nación. Ellos fueron los legisla-
dores de la patria pobre, asegura 
el autor citado y la Confederación 
fue la “madre” de la Nación Argen-
tina, acota Juan Carlos Garavaglia.

PRIMER CONGRESO. Del Legis-

El Congreso Legislativo Federal tuvo como ámbito de sesiones el Senado de la Confederación, ubicado junto a la catedral. Allí se inició una vastísima y trascendente 

tarea legislativa.
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LA MÁSCARA DETRÁS DEL HOMBRE

Marlon Brando, el mejor
actor de todos los tiempos

Considerado el mejor 
actor de la historia, Marlon 
Brando hizo historia con 
roles en clásicos como Un 
tranvía llamado deseo, El 
padrino y Apocalipsis Now. 
Forjó una carrera plagada 
de excesos, altibajos y 
polémicas. Conoció la 
fortuna, pero murió pobre. 
Pese a su éxito, detestaba 
con el alma eso que se 
conoce como Hollywood.

C
uando el director Elia Kazan 
enseñaba a sus alumnos en el 
Actors Studio exigía la com-

pleta adecuación entre intérprete y 
personaje, procurando rescatar una 
simbiosis entre el actor y la confor-
mación del papel que éste represen-
taba. Utilizaba para ello una combi-
nación de gestos, posturas, muecas 
y tonos tomados de personas rea-
les, que complementaban la repre-
sentación y exploraban el carácter 
de sus personajes. 

El Actors Studio es la escuela de 
arte dramático más reconocida y va-
lorada por parte de los intérpretes. 
Fue fundada por Elia Kazan, Che-
ryl Crawford y Robert Lewis en 1947, 
en Nueva York. Hoy tiene también 
una sede en Los Ángeles. 

La teoría que dio lugar al modo 
de preparación, estudio y actuación 
en el Actors Studio está basada en 
los trabajos del director de teatro 
ruso Konstantin Stanislavski. Lee 
Strasberg, que fuera director de la 
escuela, perfecciona las teorías de 
Stanislavski, conformando un mé-
todo que destaca una indagación re-
trospectiva y la debida motivación 
psicológica necesaria para que el ac-
tor se compenetre con el personaje.

Tal vez los actores y las actrices 
más reputadas del cine de los Esta-
dos Unidos desde mediados del si-
glo pasado han sido forjados por el 
“método” de Strasberg.  Paul New-
man, Montgomery Clift, James Dean, 
Steve McQueen, Harvey Keitel, She-
lley Winters, Gene Hackman, Jon 
Voight, Sissy Spacek, Dennis Hop-
per, Robert De Niro, Marilyn Mon-
roe y Marlon Brando fueron algu-
nos de los que pasaron por el Ac-
tors Studio.

Marlon Brando nació el 3 de abril 
de 1924, en Omaha, en el Estado de 
Nebraska. Su padre era un productor 
teatral y su madre, actriz. Ese origen 
generó su interés por la actuación. 
No obstante, sus padres eran alco-
hólicos y lo maltrataban. Esa orfan-
dad hizo que luego de una adoles-

cencia errática, fuera a Nueva York 
a estudiar interpretación, recalan-
do en el Actors Studio. 

TRASCENDER. Su perfomance 
en la academia, le permitió ser el 
protagonista de Un tranvía llama-
do deseo, la extraordinaria y dra-
mática obra de Tennessee Williams. 
Interpretó el papel del rudo Stan-
ley Kowalski en el teatro y luego, 
en 1951, dirigido por Elia Kazan, 
en el cine. 

La película le permitió a Brando 
ser uno de los nominados al Óscar 
de ese año como mejor actor. Situa-
ción que repitió en los tres siguien-
tes años, consiguiendo el premio 
con Nido de ratas, en 1954.

Posteriormente, la trayectoria 
de Brando tuvo altibajos. Luego de 
algunos papeles que no estaban en 
sintonía con los anteriores, fue con-
vocado para interpretar El Padrino.

En 1972, Robert Evans, produc-
tor de varias películas exitosas de 
Paramount, decidió comprar los 
derechos del libro de Mario Pu-
zo. Evans con� ó en un joven Fran-

cis Ford Coppola para dirigir el � l-
me, convenciendo a los producto-
res que preferían a un director más 
conocido como Elia Kazan, Arthur 
Penn, Peter Yates, Otto Preminger 
o Costa-Gavras.

En cuanto al protagonista, Ma-
rio Puzo tenía un preferido. “Creo 
que eres el único actor que puede 
interpretar con esa fuerza tranqui-
la e ironía que requiere el papel”, le 
escribió oportunamente a Brando. 
Éste venia de protagonizar relevan-
temente Último tango en París, de 
Bernardo Bertolucci. 

Coppola consideraba a Brando 
para representar a Vito Corleone, 
pero preocupado por la inquietud 

que mantenían los productores por 
la irregularidad de la � lmografía del 
actor, también había tenido en cuen-
ta a George C. Scott y a Laurence Oli-
vier. Los directivos de Paramount, a 
su vez, habían considerado a Ernest 
Borgnine, Richard Conte, Anthony 
Quinn y hasta Orson Welles. 

No obstante, para conseguir el 
beneplácito de los directivos, Cop-
pola los convocó a una reunión en 
la casa del actor. Lo caracterizó co-
mo el personaje y Brando, hacien-
do uso de su capacidad histrióni-
ca, los convenció para � nalmente 
conseguir uno de los papeles más 
recordados de la historia del cine.

EL ÉXITO. Así, Brando obtuvo su 
segundo Óscar de la Academia co-
mo mejor actor. Algunos años atrás 
George C. Scott al obtener el galar-
dón por Patton, le había dado la es-
palda a la ceremonia y no pasó a re-
coger el premio. Brando, en opor-
tunidad de ser premiado, no solo 
estuvo ausente, sino que hizo re-
coger la estatuilla a Sacheen Little-
feather, una actriz y militante de los 

derechos de los pueblos originarios. 
Littlefeather, al recibir el premio, 

leyó un manifiesto en contra del 
tratamiento que recibía su pueblo 
en las películas de Hollywood y en 
señal de protesta por el tratamien-
to que el gobierno de Estados Uni-
dos estaba dando a una rebelión 
de los lakotas ogala conjuntamente 
con el Movimiento Indígena Ame-
ricano en Wounded Knee, un lugar 
donde en 1890 se produjo una ma-
sacre de miembros de esa comuni-
dad por parte del ejército nortea-
mericano y en particular queján-
dose de que el gobierno nunca ha-
bía cumplido con los tratados con-
traídos con las tribus, reclamando 
una renegociación. 

Por otra parte, Brando había par-
ticipado activamente en defensa de 
los derechos de los afroamericanos 
y de los pueblos originarios ameri-
canos durante la década de los ‘60. 
Además, Brando tampoco concu-
rrió a recibir el Globo de Oro, pre-
mio de la Asociación de Cronistas 
Cinematográ� cos, que por esa ac-
tuación se le concediera, por las 
mismas razones.

Más adelante, en 1979, Brando 
fue el desquiciado y amoral Coronel 
Walter E. Kurtz en Apocalyse now, 
versión ambientada en la selva de 
Vietnam por Coppola de El corazón 
de las tinieblas, de Joseph Conrad. 
Fue otra extraordinaria actuación 
que renovó la admiración del pú-
blico por su � gura. 

Una solo vez se puso detrás de cá-
mara para dirigir en 1961, El rostro 
impenetrable, que protagonizó jun-
to a Karl Malden y la película obtu-
vo la Concha de Oro, principal pre-
mio del Festival Internacional de ci-
ne de San Sebastián.

Fue un actor que cobró cifras 
insólitas, como cuatro millones de 
dólares por una pequeña actuación 
en Superman. Compró una isla en 
el Pacífico, que tuvo que vender 
por deudas y hoy forma parte de 
un resort denominado justamente 
� e Brando. Luego de dilapidar su 
fortuna terminó viviendo muy mo-
destamente, casi sin recursos has-
ta su muerte el 1° de julio de 2004.

Siempre ha reconocido el valor de 
la actuación. “Si no hubiera sido ac-
tor, a menudo pienso que me habría 
convertido en un estafador y habría 
acabado en la cárcel”, ha expresado 
en su biografía, publicada en 1995, 
conjuntamente con Robert Lind-
sey y su enorme capacidad actoral 
ha hecho que se lo considere como 
uno de los grandes actores del siglo. 
Así, el personaje de Woody Allen en 
Manhattan, al enumerar las razones 
“por las que vale la pena vivir termi-
na (…) y por Marlon Brando”.

�Si no hubiera sido 
actor, a menudo 
pienso que me habría 
convertido en un 
estafador y habría 
acabado en la cárcel�.

Marlon Brando, un genio que se hastió de su talento.
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Misceláneas

 Lucila Barttolozi, gerenta de Marketing de Natura Argentina.

Patricia Martino

EL DIARIO

coordinacion@eldiario.com.ar

 XLOS CONSUMOS SE VUELVEN ESTRATÉGICOS

Aún en tiempos de crisis  
se valora el autocuidado

Con alta in�ación y fuerte 

caída del consumo en 

general, se observan 

cambios en los hábitos 

de los consumidores. 

Uno de ellos es invertir 

estratégicamente en 

productos o servicios 

que les devuelven a las 

personas un bienestar. 

Las marcas que son 

respetuosas con el medio 

ambiente, que utilizan 

materiales reciclables, y 

que tienen una política de 

no experimentación con 

animales, suelen ser las 

más elegidas. 

L
as marcas se las ingenian pa-
ra desarrollar estrategias de 
ventas en tiempos de con-

sumo en baja en Argentina. Para 
algunas, la diversi�cación de sus 
productos y la oferta para los dife-
rentes segmentos -altos, medios, y 
bajos- es una apuesta que permi-
te sobrellevar mejor un momento 
como el actual, pero si el espíritu 
de la marca está alineado con las 
tendencias globales de consumo 
hay un plus que de�ne las compras.

Hoy la sostenibilidad es una ca-
racterística muy valorada por los 
consumidores y compañías co-
mo Natura que lo llevan impreso 
en su ADN y hacen foco en las ge-
neraciones más jóvenes, que pre-
�eren compañías amigables con el 
medio ambiente hasta en su forma 
de producir. En busca de atraer a la 
generación Z, la compañía se sumó 
como sponsor del Lollapalloza Ar-
gentina 2024.

En la previa al festival que se rea-
lizó en Buenos Aires, Lucila Bartto-
lozi, gerenta de Marketing de Natu-
ra Argentina, contó cómo viene el 
consumo de productos de cosmé-
tica e higiene personal durante el 
particular 2024, un año que arran-
có con alta in�ación y fuerte caída 
del poder adquisitivo de los ingre-
sos en general. Del diálogo mante-
nido se desprende que los cambios 
en los hábitos de los consumidores 
comenzaron a observarse ya des-
de el año pasado.

“El 2023 fue un año súper desa-
�ante, con mucha expectativa y an-
siedad por parte de los consumi-
dores para entender cuál iba a ser 

el rumbo del país. Se dieron hábi-
tos de consumo típicos de época 
de resiliencia, de crisis económi-
cas donde básicamente la frecuen-
cia, las veces que las personas iban 
a los comercios a comprar era ca-
da vez mayor porque la gente bus-
caba dónde estaba la promoción, y 
dónde la oferta. En esa frecuencia 
los canastos eran cada vez más chi-
cos, se elegía dónde comprar deter-
minado producto, con lo cual fue 
un cierre de año bastante comple-
jo, sobre todo en el último trimes-
tre donde pasamos distintas elec-
ciones”, detalló Barttolozi.

En ese sentido, contó que “en 
épocas de elecciones se da mucho 
el estoqueo, por eso se ven picos de 
ventas”. Previo a cada elección, an-
te no saber qué va a pasar, la gen-
te se estoqueaba por si de repente 
los precios aumentaban o había 
una posible devaluación”.

INGENIO. En este escenario, el ne-
gocio de Natura tuvo un año posi-
tivo por la diversidad de su ofer-
ta de productos. “Pudimos acom-
pañar a todos los consumidores 
con nuestras propuestas y de cara 
al 2024 también se espera que sea 

un año súper desa�ante, dado que 
el consumo está bajando”, resaltó.

Barttolozi apuntó que “aunque 
ya hay una propuesta administra-
tiva aun así sigue la incertidum-
bre de qué va a pasar e incluso la 
gente está cada vez más resiliente 
y haciendo compras cada vez más 
inteligentes”.

“Llamentablemente, el bolsillo 
cada vez aprieta más pero aun así 
para nosotros también es como la 
gran oportunidad: si bien existen 
muchas industrias que están muy 
afectadas en términos de consu-
mo, las personas para hacer el día 
a día más llevadero invierten en lo 
que son productos que les generen 
bienestar. En ese sentido, es suma-
mente importante valorar los ges-
tos de autocuidado, incorporando 
rutinas que nos hagan sentir mejor 

con nosotros mismos. En términos 
de consumo, es una oportunidad 
poder llevar al frente el bienestar 
que generan nuestros productos”, 
planteó en relación a una modali-
dad que surgió con gran fuerza en 
la pandemia cuando frente a las res-
tricciones de circulación el cuida-
do personal en el hogar se convir-
tió en un “mimo” para sobrellevar 
el complejo momento.

Frente a nuevas formas de con-
sumo, por las restricciones econó-
micas de una gran parte de la pobla-
ción argentina, Barttolozi habló de 
las estrategias comerciales. “Den-
tro de nuestro portfolio tenemos al-
ternativas que son más accesibles. 
Tenemos todo lo que son nuestros 
repuestos que no solo impacta de 
forma positiva en el medio ambien-
te, sino también en lo económico. 
Vemos que todo lo que tenga que 
ver con repuestos está creciendo 
en relevancia, lo cual en de�nitiva 
para nosotros es muy bueno por-
que es lo que promovemos desde 
nuestro ADN, desde nuestra susten-
tabilidad”, detalló y en ese sentido 
contó que Natura tiene un portfo-
lio amplio en todas las categorías: 
productos premium, más medios 

y un poco más económicos.

UNA FUENTE DE INGRESOS. La 
posibilidad de convertirse en con-
sultora o consultor de Natura hoy 
vuelve a aparecer como una sali-
da laboral, como una opción para 
sumar una fuente de ingreso. “Por 
suerte somos una propuesta inte-
resante para todas las personas res-
pecto al emprendedurismo, esas 
personas que quieren emprender 
porque de repente necesitan dine-
ro extra o porque quieren también 
tener su propio negocio. Vimos so-
bre todo en el último semestre el 
año pasado que hubo un gran cre-
cimiento”, resaltó Barttolozi.

Desde la compañía celebran 
la expansión de la red de consul-
toras y consultores, que hoy ron-
da las 300 mil personas en todo el 
país. “Está buenísimo porque im-
plica también llegar a más hogares, 
llevar nuestra propuesta y valores a 
distintos lugares del país, es suma-
mente interesante porque también 
estamos todo el tiempo equilibran-
do que nos conozcan los consumi-
dores �nales directamente a partir 
de nuestro ecommerce, nuestras 
tiendas desde Natura y también 
obviamente nuevos consumido-
res �nales a partir de las consulto-
ras de belleza”, apuntó sobre el co-
razón del negocio de Natura, su red 
de consultoras, lo que cada día se 
complementa más con la digitali-
zación a través de su ecommerces 
y app y las tiendas físicas o�ciales.

Barttolozi resaltó que “las nue-
vas generaciones siguen todo lo que 
tiene que ver con un impacto posi-
tivo con el cuidado del medio am-
biente” y destacó que “el consumi-
dor es cada vez más consciente y a la 
hora de la verdad le da satisfacción 
elegir marcas que sabe que detrás 
tienen una historia de coherencia, 
porque cuidan al medio ambiente”.

En ese sentido, dijo que Natura 
se posiciona como marca preferida 
porque es genuinamente sustenta-
ble, desde que nació hace 55 años 
en Brasil y desde hace 30 años en 
Argentina. “Desde la concepción 
se pensó con esta pata de susten-
tabilidad que en su momento fue 
pionera, súper innovadora y hoy 
la realidad es que por suerte con-
tagia al resto de las marcas y todos 
son cada vez más cuidadosos con 
el medio ambiente”, resaltó.

“La gente está cada 
vez más resiliente y 
haciendo compras 
cada vez más 
inteligentes”.
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HACIENDO HISTORIA

Sucedió un 7 de abril en Entre Ríos

1890
Aniversario de Villa Elisa
Si bien no se encuentra la docu-
mentación que precise la fecha de 
su origen, por tradición se ha to-
mada el 7 de abril como el día de 
su fundación.

1912
Por primera vez se aplica la 
ley electoral Sáenz Peña
Por primera vez se aplica la nue-
va ley electoral que consagraba el 
voto secreto y obligatorio. Partici-
paron de la contienda el Partido 
Provincial —que ejercía el gobier-
no—, con sus candidatos a dipu-
tados nacionales Alejandro Car-
bó y Eduardo G. Sobral; la Unión 
Cívica Radical, que proclamó los 
nombres de Miguel M. Laurence-
na y Celestino I. Marcó y el Par-
tido Independiente con las can-
didaturas de Carlos F. Melo y 
Leopoldo Herrera. El 5 de mayo 
se realizaron elecciones comple-
mentarias.

La Junta Escrutadora Nacional, 
presidida por el presidente de la 
Cámara Federal de Apelación, Ro-
dolfo Flores Vera, se constituyó en 
el recinto legislativo ante una con-
currencia extraordinaria de públi-

co que siguió atentamente el de-
sarrollo del escrutinio cuyos re-
sultados consagraron electos por 
la mayoría a Carbó y Sobral y por 
la minoría a Laurencena.

1932
Creación de la Escuela 
Bella Artes
Por iniciativa del profesor Cons-
tancio Carminio –que había inte-
grado el grupo de jóvenes que el 5 
de Agosto de 1917 dio inicio al ac-
tual Museo Provincial “Antonio 
Serrano” y que en Salta había fun-
dado y dirigido el “Instituto Es-
colar de Música y Declamación” 
(1927-1931)- el gobernador Luis 
L. Etchevehere �rmó el decreto de 
creación de la “Academia Provin-
cial de Bellas Artes” –luego “Es-
cuela Provincial de Bellas Artes”- 
de la que son sus continuadoras la 
“Escuela de Música, Danza y Tea-
tro Profesor Constancio Carmi-
nio”, el “Instituto Superior de Artes 
Visuales Profesor Roberto López 
Carnelli” –ambas dependientes 
de la UADER- y la “Escuela Secun-
daria para Jóvenes y Adultos Nº 2 
José Martí”. El profesor Carminio 
fue su organizador y director has-
ta el año 1946, proyectándola –en 
el plano educativo y artístico- a un 
nivel y prestigio del que se hicie-

Fúnebres

Institucionales

Servicio Sacerdotal de Urgencia 

Nocturno. Atención espiritual 

gratuita para los enfermos los 365 

días del año, en horario de 21.30 a 

6. Comunicarse por el teléfono sin 

cargo 133, 4221444 o por whatsapp 

343 6 226339.

Club de Leones Paraná Parque 

Urquiza- Banco ortopédico. 

Se recuerda que este Club 

de Leones y con su grupo de 

adolescentes, hace cincuenta 

años que se encuentra al servicio 

de la ciudad de Paraná. Realizan 

importantes donaciones a los 

nosocomios locales, como 

también a la comunidad en 

particular con la donación 

de anteojos, medicamentos, 

alimentos especiales, pañales 

para personas que no cuentan con 

obras sociales. En este momento 

tienen un claro y demandante 

objetivo que son los comedores 

y merenderos a quienes también 

alcanzan su ayuda.

ANIVERSARIOS

DANIEL OSVALDO 
GOMEZ

11º aniversario de su 
fallecimiento

Papi: once años han pasado 
desde que te fuiste, eso no nos 
ha impedido que estés siempre 
presente en nosotros, dejaste una 
huella muy profunda e imposible 
de borrar. Tenemos la certeza 
que desde tu estrella iluminas 
nuestro caminar. Elevamos una 
oración en tu querida memoria. 
Tu familia.

3142034

ESTELA FERNANDEZ de 
MOTA

8º aniversario de su 
fallecimiento

Se cumplió el pasado 31 de marzo 
el octavo aniversario de falle-
cimiento de Estela Fernandez 
de Mota. Con cariño y amor te 
recordamos tus hijos: Manuel 
Andrés, María de los Ángeles y 
Silvia Estela Mota, tu hija polí-
tica Nora Dalmasso y tus nietos 
Miranda Rocio y Manuel Augusto 
Mota. Rogamos una oración en su 
querida memoria.

3142020

JOSE LUIS PEREYRA 
(Q.E.P.D.) 

19/02/1949 - 5/10/2023

El viernes 5 de abril se cumplieron 
6 meses de tu dolorosa partida. 
Siempre te recordamos y estás 
en nuestros corazones. Tu es-
posa Marta y tu hijo Emanuel, 
elevan una oración al cielo en tu 
memoria.

3142042

ron eco importantes �guras de 
la cultura argentina. Una ca-
lle de Paraná, otra de la capital 
salteña y dos bibliotecas per-
petúan su memoria.

1961
Tratado de Límites 
en el río Uruguay
Se �rma el Tratado de Límites 
en el río Uruguay, entre la Re-
pública Oriental del Uruguay 
y la República Argentina, ori-
gen remoto de la Comisión Ad-
ministradora del Río Uruguay 
(CARU).

La Comisión Administra-
dora del Río Uruguay es un or-
ganismo internacional crea-
do por las Repúblicas Argenti-
na y Oriental del Uruguay como 
concreción de la voluntad de 
ambas en institucionalizar un 
sistema de administración glo-
bal del Río Uruguay en el tramo 
del mismo que comparten.

Esta Comisión fue consti-
tuida por el “Estatuto del Río 
Uruguay”, suscrito entre ambos 
países platenses el 26 de Febre-
ro de 1975 y tiene como princi-
pal antecedente “El Tratado de 
Límites del Río Uruguay” del 7 
de Abril de 1961.

El propósito de su creación 
responde a la idea de contar 
con un mecanismo idóneo pa-
ra un “óptimo y racional apro-
vechamiento del río” (Art. 1° 
del Estatuto).

En su seno, ambos países 
hallan, mediante la adopción 
de decisiones conjuntas recaí-
das en cuestiones de interés 
común, la deseada coordina-
ción de sus actuaciones, expe-
riencias y aspiraciones. 

© Es una producción del 
Archivo General de Entre 

Ríos – Secretaría de Turismo 
y Cultura. Su reproducción 

es libre citando la fuente.
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En Villa Almendral hay un gran partido 

LIGA PARANAENSE DE FÚTBOL

Se juegan esta tarde cuatro de los cincos partidos programados 
por la segunda fecha del Torneo de Primera División A BPlay. 
Ministerio recibe a Atlético Paraná, que goleó al Supercampeón 
en la jornada inaugural. Además Sportivo Urquiza recibe a Oro 
Verde; Belgrano a Atlético Neuquen y Don Bosco a Palermo. P21

JORNADA DISPAR PARA LOS PARANAENSES 

El Remero dio la nota 
En el marco de la 
tercera fecha del 
Top 9 del Torneo 
Regional del Litoral, 
Rowing superó 
como visitante a 
Universitario de 
Rosario, 20-13. 
Estudiantes, en 
tanto, cayó fuera 
de casa ante CRAI, 
19-15. En Segunda, 
Tilcara tuvo fecha 
libre.

S
e llevó adelante ayer, el ter-
cer capítulo del 24° Torneo 
Regional del Litoral, con ac-
tividad tanto en el Top 9 co-

mo en Segunda División. Cabe re-
cordar que recién la semana próxi-
ma empezará el interuniones para 
la Tercera categoría.

En la elite, tanto Estudiantes co-
mo Rowing jugaron en condición 
de visitante y el saldo fue dispar.

El ‘Remero’ fue el que cantó vic-

Domingo de 
acción en el 
Desarrollo

Vuelven al ruedo este 昀椀n 
de semana los certámenes 
previstos para los clubes 
del Desarrollo entrerriano, 
con el segundo capítulo de 
ambas competencias, tanto 
en la costa del Uruguay 
como del Paraná.
En el cónclave de la Costa 
del Paraná, donde se 
conoció una vez empezado 
el torneo, la continuidad 
del 昀椀xture, la programación 
del torneo para hoy desde 
las 16, está prevista de la 
siguiente manera: Nogoyá 

RC-Unión de Crespo 
(Guillermo Córdoba) y 
Echagüe-Camatí (Alejandro 
Garay). Libre quedará la 
fusión Círculo Náutico 
Diamante/Capibá RC.
Cabe destacar que a 
pedido del equipo de La 
Aurora, que aún no debutó 
y tampoco lo hará este 
domingo frente a Cultural 
de Crespo, el certamen 
ya contará con una 
postergación. 
Las posiciones, transcurrida 
una jornada, tienen al 
mando a: Nogoyá RC y 
Camatí con 5; Unión (C) 
4; CND/Capibá, Cultural, 
Echagüe y Aurora 0.
Por su parte, en la Costa 

del Uruguay, se medirán 
por la Zona A: San Martín-
Salto Grande (Juan Strauss) 
y Curiyú-Los Espinillos 
(Magdalena Peralta). 
Por la Zona B, cotejarán: 
Carpinchos RC-Central 
Entrerriano (Julio Figueredo) 
y Gualeguay Central-Colón 
RC (árbitro local). Libre: 
Jockey (G).
La tabla en la Zona A tiene al 
mando a Salto Grande con 
5 unidades; Los Espinillos 4; 
Curiyú 1; San Martín 0. En la 
Zona B: Central Entrerriano 5; 
Jockey (G) 4; Carpinchos RC 
1; Gualeguay Central y Colón 
RC 0.
Por su parte, en cercanías a 
la capital provincial, 

El Paraná Rowing Club registró ayer su primera victoria de la temporada, como visitante sobre Universitario de Rosario.

toria, al prevalecer en Rosario so-
bre Universitario, 20-13. Se trató a 
priori de un rival clave para los al-
bicelestes en pos de intentar man-
tenerse en la divisional superior.

Por su parte el CAE, el campeón 
defensor, registró su segunda derro-
ta consecutiva, al caer 19-15 ante 
CRAI, de notable arranque de año.

En el clásico rosarino, Jockey do-

blegó 18 – 13 a Duendes y GER pre-
valeció de visitante contra Old Re-
sian, 14-11. Libre quedó Santa Fe RC.

Las posiciones, son comanda-
das por CRAI con 13 unidades, se-

guido por Santa Fe RC y GER con 
8; Duendes 7; Universitario y Es-
tudiantes 6; Jockey 5; Rowing 4 y 
Old Resian 2.

La próxima fecha, a darse el sá-
bado venidero, será de la siguien-
te manera: Estudiantes-Old Re-
sian; Rowing-CRAI; Duendes-San-
ta Fe RC; GER-Jockey. Libre: Uni-
versitario.

En Segunda, donde el Club Til-
cara tuvo jornada libre, ganaron 
todos los visitantes. Jockey de Ve-
nado superó a Logaritmo, 28-3 y 
se mantiene en lo más alto de la 
tabla. CRAR venció 20-8 a La Sa-
lle Jobson y es el escolta. Además, 
Provincial se impuso 30-14 ante 
Los Pampas y Los Caranchos hi-
zo lo propio 18-8 sobre Alma Ju-
niors en Esperanza.

La tabla tiene al frente a Jockey 
(VT) con 15; CRAR 13; Tilcara y Los 
Caranchos 9; Provincial 6; Logarit-
mo 5; Los Pampas y Alma Juniors 
1; La Salle 0.

En fecha que viene, se medirán: 
Los Caranchos-Tilcara; Provincial-
Logaritmo; Jockey-La Salle; CRAR-
Alma Juniors. Libre: Los Pampas.
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Deportes

EL EUROPEO CONTINÚA CON SU MAGNÍFICO ANDAR

En Japón el neerlandés Max Verstappen, demostró nuevamente el buen equilibrio de su RB20 para 
establecer el mejor tiempo de la clasi昀椀cación, escoltado por Pérez. Tercero quedó Norris con el McLaren.I

nvicto en poles durante 2024, 
el tricampeón mundial de Fór-
mula 1, Max Verstappen, marcó 
por cuarta carrera consecutiva 

el mejor tiempo de la clasi�cación 
con el Red Bull RB20 al liderar en la 
sesión del Gran Premio de Japón, en 
donde estableció 1m28s197, supe-
rando los 237 Km/h. Y volviendo a 
ser el más rápido en la pista de Su-
zuka de 5.807 metros como lo hizo 

El neerlandés sigue con su andar letal en la máxima categoría automovilística mundial.

En la noche del viernes, el elen-
co de Ferro, donde milita el para-
naense Juan Pablo Cantero, logró 
sacarse la mufa y volver a la senda 
de la victoria. El equipo de Caballi-
to tenía una oportunidad ante un 
rival como Comunicaciones, que 
tampoco se encuentra pasando un 
buen momento en la temporada. 
En un partido de bajo goleo, que 
lejos estuvo de dar su mejor ver-
sión, los tres veces campeones de 
la Liga Nacional terminaron fes-
tejando el 76 a 71 �nal.

Con este resultado, Ferro deja 
atrás una seguidilla de seis derro-
tas de manera consecutiva para 
volver a festejar. Con un récord 
de 11 triunfos y 18 derrotas, los 
de Caballito se mantienen en el 

puesto número 16 de la tabla, pe-
ro se alejan un poco de los dos úl-
timos equipos, que disputarán el 
playo� por la permanencia. Co-
municaciones, por su parte, al-
canza su quinta derrota de ma-
nera consecutiva, en un pésimo 
momento de la fase regular. Los 
de Corrientes están en la deci-
moséptima colocación, con un 
registro de 9-20.

Cuatro jugadores terminaron 
anotando en doble dígito en el 
equipo que hoy hizo de local en 
La Bombonerita. Valentín Betti-
ga fue doble doble, con 20 pun-
tos, además de 14 rebotes y 4 asis-
tencias. Rodrigo Gallegos lo es-
coltó con 14 unidades, además 
de 5 tableros. 

Los tenistas argentinos Tomás Etcheverry (30º), Mariano 
Navone (60º) y Camilo Ugo Carabelli (106º) protagoniza-
ron una mala jornada en el circuito y ya no tienen chan-
ces de disputar por un título en sus respectivos torneos.

Etcheverry cayó contra Ben Shelton (16º) por 6-7 (4), 
6-4 y 6-4 en la semi�nal del ATP 250 de Houston. El �na-
lista de la edición pasada batalló durante dos horas y me-
dia, pero no pudo alcanzar la tercera �nal de su carrera 
en el circuito ATP, todas en tierra batida, en el primer en-
frentamiento con el joven estadounidense.

Navone, por su parte, perdió frente al italiano Matteo 
Berrettini (135º) por 7-6 (4), 6-3 y 6-2 en la semi�nal del 
ATP 250 de Marrakech, tras dos horas y 37 minutos de 
juego. De todas maneras, el nacido en 9 de Julio subirá al 
puesto 51 del ranking mundial antes de presentarse en el 
ATP 250 de Bucarest. Y Carabelli no pudo ante el brasile-
ño João Lucas Reis da Silva (231º) por 6-4 y 6-3 en la se-
mi�nal del Challenger de Florianópolis. Si bien el resul-
tado lo mantiene fuera del Top-100, el bonaerense debe-
rá jugar la fase previa en Roland Garros.

Piérola, presidente 
electo en Echagüe

Tuvo lugar ayer la Asamblea 
General Ordinaria del Atlético 
Echagüe Club, donde hubo 
elecciones en vistas a la 
renovación de autoridades.
En ese marco, ganó la Lista 92 
– “Sentimiento Azul y Negro”, 
con el ex gerente de la entidad, 
Gustavo Piérola a la cabeza. En 
la ocasión, dicha agrupación se 
impuso sobre el o昀椀cialismo, que 
preveía la reelección de Juan 
Mesaglio.
La previa había transitado 
con idas y vueltas, cruces, 
contradicciones y demás, 
entre una agrupación y la 
otra. Incluso, se llegó a pedir 
la impugnación de la lista 
o昀椀cialista.
En los comicios, “Sentimiento 
Azul y Negro” triunfó sobre 
“Todos por Echagüe”, 209 a 125.

TENIS

Los argentinos,  
sin finales

BÁSQUET

Triunfo de Ferro en 
la Liga Nacional

en 2022 y 2023.
El neerlandés, que alcanzó su 

36ª pole en F1, fue escoltado por 
su compañero Sergio Pérez a 66 
milésimas. Ambos consiguieron 
por 27ª vez el “1-2” para el equipo 

Red Bull Racing que llegó a 99 po-
le en Fórmula 1, y podría celebrar 
su centésimo logro en China la se-
mana venidera.

Tercero quedó el McLaren de 
Landa Norris a 392/1000, seguido 

por los españoles Carlos Sainz que 
se clasi�có a 0s575 con la Ferrari y 
Fernando Alonso  que a bordo del 
Aston Martin se ubicó a 0s579. Lue-
go se ordenaron el McLaren de Os-
car Piastri y el Mercedes de Lewis 

Hamilton.
Completaron el top10 Charles 

Leclerc (Ferrari), George Russell 
(Mercedes) y el local Yuki Tsuno-
da (RB), ubicado éste a más de un 
segundo de Verstappen.

Max Verstappen, imparable
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TC PISTA

Castro y Olmedo obtuvieron las series
El TC Pista completó ayer su jor-
nada sabatina con la disputa de 
las dos series selectivas y dos Ford 
se adjudicaron cada una de ellas.

En la primera, Jeremías Olmedo, 
se impuso con el Ford del Moriatis 
Competición, pero debió resignar 
el primer lugar de la grilla de la ca-
rrera, pues, por un toque debió in-

gresar el “Pace Car”. Y ésta resultó 
ser la más lenta.

La segunda batería, que fue la 
más rápida, la ganó cómodamen-
te otro Ford, en este caso atendido 
por el equipo de Mariano Werner 
y que tripula el piloto de Quequén, 
Marcos Castro que le sacó 2.007 a 
Juan Manuel Tomasello, que lle-

gó segundo.
Jeremías Olmedo, ganador de la 

primera batería,que además, había 
establecido la “pole” aventajó a Ig-
nacio Faín, con Torino por 4.794, 
tercero culminó Hernán Palazzo, 
con Chevrolet, cuarto Luciano Co-
tignola, con Torino y quinto: �ia-
go Martinez, con Dodge.

Marcos Castro, ganador de la se-
gunda serie, le sacó 2.007 al segundo 
Juan Manuel Tomasello, con Che-
vrolet, tercero llegó: Nicolas Mos-
cardini, con Ford, cuarto: Nicolas 
Impiombatto, Chevrolet y quinto: 
Jorge Ochoa, con Ford.

Con el resultado de cada una de 
las series, la primera �la de la �nal 

del TC Pista, que se largará este do-
mingo a partir de las 11.45 hs. y re-
correrá 20 vueltas al trazado neu-
quino, estará compuesta por Cas-
tro y Olmedo, ambos con Ford e Ig-
nacio Faín, con Torino y Juan Ma-
nuel Tomasello, con Chevrolet en 
la segunda �la.

A las 11:45 se pondrá en mar-
cha la 3ª Final del año del TC Pis-
ta, que tendrá una extensión de 20 
vueltas al circuito de 4.380 metros 
o 40 minutos.

Benvenuti se posicionó en lo más alto y avanzará hoy con vastas expectativas, rumbo a la final a darse en Neuquén, desde las 12.55.

TRANSCURRIÓ LA CLASIFICACIÓN DEL TC

Benvenuti registró la pole en Neuquén
Juan Cruz Benvenuti se quedó ayer con la clasi昀椀cación del Turismo Carretera en el 
circuito de Centenario. Candela y Castellano fueron los escoltas. E

l neuquino Juan Cruz Ben-
venuti se hizo fuerte de lo-
cal y se llevó la tercera cla-
si�cación que el Turismo 

Carretera disputó ayer en Cente-
nario, Neuquén. El piloto que tri-
pula el Chevrolet del Alifraco Sport 
sumó su cuarta pole position en 
la categoría. Kevin Candela (To-
rino) y Jonatan Castellano (Dod-
ge) lo escoltaron.

En una tanda muy ajustada, 
donde los 7 primeros quedaron 
encerrados en apenas 2 décimas, 
Benvenuti volvió a los primeros 
planos luego de un difícil comien-
zo de temporada, donde no pudo 
correr en El Calafate debido a un 
fuerte accidente que sufrió du-
rante uno de los entrenamientos, 
dañando seriamente a su Chevy.

“Estoy muy emocionado, des-

pués de una primera dura carrera, 
trabajamos mucho con el equipo, 
son unas bestias. El lunes voy a ser 
papá, estoy esperando a Frances-
ca, mi hija. De regalo va esta pole 
position que necesitábamos mu-
cho para empezar a enderezar el 
mal comienzo que tuvimos en es-
te campeonato”, dijo Benvenuti. 

De esta manera, el piloto pa-
tagónico no solo volvió a ganar 
una tanda clasi�catoria después 
de 4 años, sino que además le dio 
a Chevrolet el mejor resultado del 
campeonato, algo que la marca no 
lograba desde la duodécima fecha 
del 2023 en San Nicolás de la ma-

no de Facundo Ardusso.
En tanto que, Kevin Cande-

la, fue una de las gratas sorpre-
sas que tuvo este sábado teceís-
ta. Es que el piloto de Bragado li-
deró la clasificación en los prime-
ros 3 grupos, solo pudo ser supe-
rado por Benvenuti con una di-
ferencia de apenas 0s057 sobre 
el Torino preparado por su papá 
Enrique y motorizado por su her-
mano Mauricio.

Jonatan Castellano, por su par-
te, cerró el trío multimarca con el 
Dodge del Castellano SAP Team. 
El Pinchito, que al igual que sus 2 
rivales tampoco había estado en 

la pelea en las fechas anteriores, 
dijo que “hoy pudimos mostrar en 
pista todo el potencial que por la 
mala fortuna no pudimos exhibir 
en El Calafate y Viedma”.

Julián Santero, actual líder del 
campeonato, cerró por tercera 
fecha al hilo la clasi�cación en-
tre los mejores cuatro de la tanda 
(fue cuarto en El Calafate y prime-
ro en Viedma) pese a que apenas 
pudo girar en los entrenamientos 
debido a una falla persistente en 
el motor del Ford que prepara el 
LCA Racing.

Por primera vez en el certamen 
no hubo ningún auto de Nueva 

Generación dentro del top 10. El 
mejor de los diez pilotos que co-
rren con los nuevos modelos fue 
el paranaense Mariano Werner 
quien se ubicó undécimo con su 
Ford Mustang. Christian Ledesma 
(Chevrolet Camaro), que lideró los 
dos entrenamientos, clasi�có de-
cimoquinto.

En cuanto a la representación 
entrerriana, el uruguayense Ni-
colás Bonelli �nalizó octavo y fue 
el mejor de los pilotos nacidos en 
la provincia. El paranaense Agus-
tín Martínez fue 31°; el ramirense 
Ayrton Londero 36° y el victorien-
se Juan Garbellino �nalizó 45°.
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Comenzó a disputarse “La Copa Promesas”

Los más chicos del fútbol de la 
Liga Paranaense de Fútbol co-
menzaron ayer por la mañana su 
actividad en la temporada 2024, 
con la disputa de la “Copa Pro-
mesas”, que se juega en el predio 
de la Liga Paranaense de Fútbol.

Chicos desde las categorías 
2012 hasta la 2019 inclusive se 
han divertido durante toda la 
mañana sabatina corriendo de-
trás de la pelota, con la compa-
ñía de sus padres, que los acom-
pañan y son sus más �eles admi-

radores.
Más de 50 partidos �xturados 

en esta competencia, para clu-
bes y entidades que han decidi-
do acompañar nuevamente la 
iniciativa de la LPF.

Los participantes en esta pri-
mera jornada fueron O� Side, 
Paracao, Patronato, Atlético Neu-
quen, Belgrano, Argentino Ju-
niors, Boca Juniors, Mirage, Es-
cuela River, Naranjitos, Filial Ri-
ver, Los Toritos, San Benito y 
Sportivo Urquiza.

También lo hicieron Las Agüi-
las, Academia Antonini, Pulguis-
tas, El Reencuentro, Peñarol, 
Unión de Crespo, Universitario, 
Instituto, Villa Fontana, El Tala-
dro, Oro Verde, Cultural de Cres-
po, Palermo, Don Bosco y Sporti-
vo Libanes.

La disputa de la pelota entre 

dos niños que juegan y se 

divierten, mientras se forman 

como personas y deportistas.

SE JUEGA DESDE LAS 16 LA SEGUNDA FECHA DE LA PRIMERA DIVISIÓN A BPLAY

Paraná busca estirar su buen 
arranque en cancha de Ministerio

Tras golear en el clásico, el Decano visita al Verde en barrio Villa Almendra, en uno de los cuatro juegos 
del domingo en la Liga Paranaense de Fútbol. Además Sportivo recibe a Oro Verde; Don Bosco a 
Palermo y Belgrano a Atlético Neuquen. El miércoles completan Peñarol y Patronato. 

Bruno Alizegui, autor de uno de los goles de Atlético Paraná ante Patronato, será titular esta tarde 

cuando el Decano visite a Ministerio. 

FOTO: PRENSA CAP

S
e juega esta tarde gran par-
te de la segunda fecha del 
Torneo de Primera División 
A BPlay, organizado por la 

Liga Paranaense de Fútbol. Serán 
cuatro partidos y sin dudas el más 
destacado está en barrio Villa Al-
mendral, cuando Ministerio reci-
ba a Atlético Paraná, que en el de-
but goleó a Patronato 4 a 0 y se puso 
rápido el traje de candidato. 

Este duelo tiene condimentos 
especiales, debido a incursión de 
Gustavo Romero como entrena-
dor de Atlético Paraná, ya que pre-
viamente era el ayudante de cam-
po de Julián Lemos en Ministerio, 
durante la disputa de la Copa En-
tre Ríos, donde el jueves quedó eli-
minado por penales. El local llegará 
con menos días de descanso a este 
compromiso y sin varios de los ju-
gadores que disputaron el torneo 
provincial.

Para este compromiso fue de-
signado Oscar Bach, quien estará 
acompañado por Alonso Latorre y 
Javier Stegman. 

EN LA AVENIDA. Don Bosco reci-
birá a Palermo en un partido entre 
dos equipos con propuestas bien 
marcadas. El local, que mantiene 
su intención de ser un equipo du-
ro defensivamente, pero con herra-
mientas para lastimar arriba y la vi-
sita con una propuesta más ofen-
siva, pero con algunos desacoples 
defensivos mostrados en el debut. 

Don Bosco empató sin abrir el 
marcador en el debut como visitan-
te de Oro Verde y el Rojinegro igua-
ló 2 a 2 con Ministerio como local. 

Maximiliano Duran será el en-
cargado de impartir justicia y será 
acompañado por Manuel Sueldo y 
Emanuel Warlet. 

EN LA FLORESTA. Sportivo Ur-
quiza recibe a Oro Verde, en un 
partido con dos equipos que lle-
gan con necesidades. Este es un 
duelo particular, con dos elencos 
que necesitan sumar de a tres pa-
ra a�anzar sus procesos. Sportivo 
Urquiza con un plantel lleno de jó-
venes, que fue superado por el jue-
go de Atl. Neuquen en el debut que 
le ganó 2 a 1. Oro Verde con su re-
ciente eliminación en la Copa En-
tre Ríos que todavía pesa en las es-
paldas. En su partido debut igua-
ló 0 a 0 con Don Bosco como local. 

Para este juego fue designado 
Santiago Mainero y los asistentes se-
rán Darío Ojeda y Tatiana Petersen. 

EN EL BRETE. El duelo entre Bel-
grano y Atlético Neuquen aparece 
como uno de los juegos más atracti-
vos de la jornada dominguera. Am-
bos sumaron en la primera fecha y 
a pesar de los grandes cambios en 
sus planteles de una temporada a 
la otra, buscan ser protagonistas. 

El Mondonguero vuelve a ser 
local, tras el empate en su casa en 
la primera fecha 0 a 0 ante Peña-
rol. El Pingüi llega entonado tras 
la victoria como local 2 a 1 sobre 
Sportivo Urquiza. 

Este partido tendrá a Renzo Pitas-
si como juez principal, quien esta-
rá acompañado por Rubén Nadalín 
y Martín Gorena como asistentes. 

COMPLETAN EL MÍERCOLES. 
Debido a la participación del Tri-
color en la Copa Entre Ríos, donde 

deberá visitar a Atlético Diamanti-
no esta tarde desde las 17, por los 
Cuartos de Final de ida, el partido 

se jugará el miércoles 10 a partir de 
las 16. Será un duelo donde la fuer-
te localía del equipo de Natalio Ál-

varez se pondrá en juego, ante un 
equipo Rojinegro que busca la re-
cuperación. 
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Boca le ganó a Newell’s y metió un pie en los playo昀昀s 
Boca le ganó 3-1 a Newell’s Old 

Boys, en condición de visitante, en 
el marco de la decimotercera fe-
cha del Grupo B de la Copa de la 
Liga y metió un pie en los playo�s.

En el partido disputado en el 
estadio Marcelo Bielsa de Rosa-
rio, Cristián Medina abrió el mar-
cador a los 28 minutos de la prime-
ra parte y Luca Langoni marcó el 
segundo a los 10 del complemen-
to. En la segunda parte, Julián Fer-
nández descontó a los 43 y Kevin 
Zenón aumentó la ventaja a los 45. 

Con este resultado, los de Diego 
Martínez llegaron al tercer puesto 
del torneo con 22 puntos y quedó 
a un paso de los playo�s. El martes 
desde las 21, por el Grupo D de la 
Copa CONMEBOL Sudamericana, 
recibirá a Sportivo Trinidense de Pa-
raguay en el estadio La Bombonera.  

Por su parte, el equipo del uru-
guayo Mauricio Larriera no pudo 
asegurar su cupo en la próxima fa-
se y una victoria de Defensa y Jus-
ticia podría dejarlo fuera de la cla-
si�cación de cara al último com-

promiso que será, justamente, ante 
el “Halcón” en el estadio Norber-
to Tomagnello. 

En el primer cuarto de juego, el 
partido fue parejo con el “Xeneize” 
proponiendo las condiciones del 
encuentro pero sin incomodar al 
arquero Ramiro Macagno. Asimis-
mo, el arquero boquense Leandro 
Brey tampoco tuvo grandes inter-
venciones más que contener debi-
les remates de la “Lepra”.

A los 27 minutos, Boca rompió 
el cero en el marcador con el gol 

de Cristián Medina. Tras un rema-
te cruzado de Luca Langoni desde 
el vértice izquierdo del área, el ar-
quero Macagno dio el rebote y la 
dejó en el aire para que el medio-
campista cabecee para poner el 1-0.

Ya en la segunda parte, a los 10 
minutos, Luca Langoni amplió la 
ventaja para el “Xeneize”. Tras una 
serie de rebotes, la pelota le que-
dó al delantero de Boca en el vér-
tice izquierdo del área y de�nió 
cruzado en el mano a mano ante 
Macagno poniendo el 2-0.

A falta de dos minutos para el �-
nal, la “Lepra” descontó con el gol 
de Julián Fernández. Tras un pelo-
tazo a la espalda de Frank Fabra, 
el ex All Boys le dio de volea cru-
zado y marcó el 1-2.

Un minuto después del gol de 
Newell’s, de contragolpe, Boca 
aumentó la ventaja con el gol de 
Kevin Zenón. El colombiano Fa-
bra se fue solo por la izquierda y 
metió el pase al segundo palo pa-
ra que el ex Unión la empuje para 
poner el 3-1.

EL MILLONARIO RECIBE AL CANALLA POR LA FECHA 13 DE LA COPA DE LA LIGA

River juega en su casa  
sin margen de error

El elenco de Martín 
Demichelis recibirá 
desde las 21 a Rosario 
Central en el estadio 
Más Monumental. El 
elenco local necesita 
la victoria para meterse 
entre los cuatro 
primeros puestos de 
la Zona A y así llegar 
a la última fecha 
dependiendo de si 
mismo para meterse en 
los cuartos de 昀椀nal. 

R
iver y Rosario Central se 
enfrentarán por la 13ª fe-
cha de la Copa de la Liga, 
en un partido de suma im-

portancia para los Millonarios, que 
necesitan sumar de a tres puntos pa-
ra lograr meterse entre los cuatro 
mejores de la Zona A y clasificar 
a los Cuartos de Final. 

El partido se disputará desde 
las 21 en el estadio Antonio Ves-
pucio Liberti, más conocido co-
mo Más Monumental, con una 
terna arbitral conformada por 
Sebastián Zunino (árbitro princi-
pal), Ezequiel Brailovsky (primer 
asistente), Lucio Méndez (segun-
do asistente), Jorge Broggi (cuar-
to árbitro), Lucas Novelli (VAR) y 
Facundo Rodríguez (AVAR).

En su último compromiso de 
la Copa de la Liga, River perdió 
el invicto tras caer 1 a 0 en Par-
que Patricios ante Huracán y de 
esta forma se complicó su clasifi-
cación a los cuartos de final pero 
aún depende de sí mismo. Ade-
más, el pasado martes hizo su es-
treno en la Copa Libertadores y 
arrancó con el pie derecho tras 
vencer 2 a 0 a Deportivo Táchira 
en Venezuela.

Los Canallas fueron de menor 
a mayor en la Copa de la Liga. Sin 
embargo, en su último compromi-
so cayeron 2 a 1 ante Barracas Cen-

tral en el Gigante de Arroyito y per-
dieron una racha que podría haber 
sido histórica: 32 partidos sin caer 
de local. A pesar de ese duro re-
vés, el Canalla también debutó en 
la Copa Libertadores con triunfo 1 

a 0 sobre Peñarol, partido que es-
tuvo atravesado por incidentes so-
bre el �nal.

A través de un comunicado o�-
cial, el Canalla con�rmó que está 
trabajando para identificar a los 

agresores. “Debido a los repudia-
bles e inadmisibles hechos susci-
tados en el partido disputado es-
te jueves 4 de abril de 2024, el club 
se encuentra revisando las cáma-
ras y controles de acceso a efectos 

Franco Armani; Marcelo Herrera, 
Paulo Díaz, Leandro González 
Pirez, Enzo Díaz; Rodrigo 
Villagra, Santiago Simón, Nacho 
Fernández; Esequiel Barco, Pablo 
Solari, Facundo Colidio. 
DT: Martín Demichelis.

Jorge Broun; Damián Martínez, 
Facundo Mallo, Carlos Quintana, 
Alan Rodríguez; Franco Ibarra, 
Tomás O’Connor, Ignacio 
Malcorra; Maximiliano Lovera, 
Jaminton Campaz; Tobías 
Cervera. 
DT: Miguel Ángel Russo.

HORA: 21 horas. CANCHA: Más 
Monumental. ÁRBITRO: Sebastián 
Zunino. 

FORMACIONES

River

Rosario Central

de identi�car de manera inmedia-
ta a aquellos simpatizantes -tanto 
de la parcialidad local como de la 
visitante- que hubieren incitado y/
o protagonizado incidentes y/o ac-
tos de violencia”, aseguró.

Siguiendo la misma línea, la ins-
titución reveló cuáles serán los pa-
sos a seguir con aquellos simpati-
zantes que sean reconocidos en las 
imágenes. “Una vez identi�cados, 
se los sancionará conforme a las 
más estrictas pautas legales y re-
glamentarias correspondientes y, 
en el caso de aquellos implicados 
que fueran socios de nuestra insti-
tución, se les aplicará el derecho de 
admisión y, eventualmente, se los 
penará debidamente y se expulsa-
rá en forma irrevocable a quien co-
rresponda”, sentenció.

El plantel de River Plate sabe que está ante un partido clave para poder meter en los play off de la 
Copa de la Liga, cuando juegue ante su gente en el Más Monumental. 



Entretenimientos

SUDOKU

Complete el tablero rellenando las casillas con un número del

1 al 9 sin repetir ninguna 昀椀la (horizontal) o columna (vertical),
ni en cada uno de los nueve cuadrados mayores.

CRUCIGRAMA

LAS SIETE DIFERENCIAS. Descubra las siete diferencias escondidas en las viñetas aparentemente iguales

VERTICALES

1.- adj. F. Pl. Dicho de una persona: De auto-
ridad, mérito y respeto. 2.- m. pl. coloq. Ni-

ño de corta edad. 3.- adj. F. Pl. Que causa an-
tipatía. Apl. a pers. 4.- adj. F. Que negocia. 5.- 

adj. Inclinado o dado al robo, hurto o rapi-
ña. 9.- m. Lugar o seno donde, según la Bi-

blia, estaban detenidas las almas de los san-
tos y patriarcas antiguos esperando la re-

dención del género humano. 10.- m. Pl. Me-
teoro luminoso consistente en un cerco de 

colores pálidos que suele aparecer alre-
dedor de los discos del Sol y de la Luna.

HORIZONTALES

1.- intr. Obrar en contra de lo que está man-
dado. 6.- m. Trozo o barra de metal en bruto, y 
principalmente de hierro, plata, oro o platino. 

7.- adj. Dicho de un fruto: Temprano, prematuro. 
8.- adj. Perteneciente o relativo al cielo. 11.- adj. 

Dicho de una forma de enfermedad o de un 
tratamiento: Que no obligan a estar en cama.

Soluciones de ayer

1. La cerradura de la puerta. 2. 

Las líneas de la batería. 3. El som-
brero. 4. El tacho de residuos. 5. 

Hay más arboleda. 6. El zapa-
to izquierdo. 7. Los bigotes.

LOTERÍAS. Sorteos correspondientes al día de ayer

01 - 0873

02 - 3115

03 - 2920

04 - 5541

05 - 0973

06 - 7098

07 - 5350

08 - 6378

09 - 5419

10 - 5446

11 - 3493

12 - 6511

13 - 1827

14 - 9965

15 - 8544

16 - 5437

17 - 7618

18 - 5033

19 - 3064

20 - 2817

01 - 1662

02 - 2919

03 - 3527

04 - 9582

05 - 4614

06 - 5679

07 - 2601

08 - 0749

09 - 1050

10 - 6628

11 - 0642

12 - 3666

13 - 4437

14 - 5914

15 - 3210

16 - 5515

17 - 8185

18 - 2138

19 - 8353

20 - 4483

01 - 3255

02 - 6298

03 - 7499

04 - 7666

05 - 2795

06 - 4332

07 - 3888

08 - 0454

09 - 2665

10 - 4482

11 - 0665

12 - 1125

13 - 7219

14 - 7229

15 - 6529

16 - 2047

17 - 0552

18 - 9644

19 - 1047

20 - 7030

01 - 2899

02 - 7461

03 - 8174

04 - 0846

05 - 7482

06 - 5342

07 - 2015

08 - 3487

09 - 6307

10 - 3532

11 - 2148

12 - 2620

13 - 6680

14 - 2573

15 - 6158

16 - 6324

17 - 1322

18 - 1405

19 - 6623

20 - 4865

01 - 9981

02 - 6287

03 - 8352

04 - 9503

05 - 8501

06 - 2830

07 - 9004

08 - 7977

09 - 4670

10 - 9454

11 - 3585

12 - 9905

13 - 1248

14 - 0874

15 - 1348

16 - 0793

17 - 7775

18 - 7265

19 - 8636

20 - 6915

01 - 2337

02 - 4935

03 - 7286

04 - 5244

05 - 1981

06 - 9214

07 - 4374

08 - 5314

09 - 8543

10 - 4912

11 - 0817

12 - 1131

13 - 7130

14 - 2808

15 - 2059

16 - 0002

17 - 0654

18 - 1420

19 - 2187

20 - 9959

01 - 2302

02 - 0032

03 - 3360

04 - 4624

05 - 7010

06 - 6517

07 - 6948

08 - 6917

09 - 2183

10 - 4060

11 - 1638

12 - 9611

13 - 4277

14 - 2005

15 - 0085

16 - 7820

17 - 1799

18 - 4302

19 - 2503

20 - 1354

01 - 4958

02 - 4623

03 - 4753

04 - 9377

05 - 1915

06 - 8230

07 - 0703

08 - 9610

09 - 7032

10 - 2579

11 - 8920

12 - 3553

13 - 5890

14 - 7574

15 - 7188

16 - 5262

17 - 2061

18 - 1754

19 - 7931

20 - 7991

01 - 8399

02 - 3609

03 - 4845

04 - 1106

05 - 0959

06 - 8938

07 - 9319

08 - 1578

09 - 8307

10 - 5795

11 - 7232

12 - 3309

13 - 5173

14 - 1564

15 - 5638

16 - 9144

17 - 5256

18 - 4000

19 - 0713

20 - 9597

01 - 4358

02 - 6793

03 - 1364

04 - 3478

05 - 5365

06 - 4968

07 - 5659

08 - 6969

09 - 7231

10 - 3150

11 - 4257

12 - 5662

13 - 1874

14 - 2164

15 - 3036

16 - 6595

17 - 4889

18 - 6790

19 - 6624

20 - 8949

01 - 5043

02 - 7681

03 - 6408

04 - 6536

05 - 3108

06 - 6680

07 - 7546

08 - 8969

09 - 1886

10 - 7191

11 - 3868

12 - 0765

13 - 8086

14 - 5649

15 - 7992

16 - 1121

17 - 7639

18 - 2860

19 - 8739

20 - 3587

01 - 2649

02 - 7994

03 - 0474

04 - 3602

05 - 5049

06 - 9762

07 - 1251

08 - 6111

09 - 5651

10 - 8398

11 - 7884

12 - 9080

13 - 1199

14 - 2667

15 - 8620

16 - 0941

17 - 7307

18 - 7183

19 - 4627

20 - 2032

ENTRE RIOS
EL PRIMERO

LOT BA
EL PRIMERO

BS. AS.
EL PRIMERO

SANTA FE
EL PRIMERO

ENTRE RIOS
MATUTINA

LOT BA 
MATUTINA

BS. AS.
MATUTINA

SANTA FE
MATUTINA

ENTRE RIOS
VESPERTINA

LOT BA 
VESPERTINA

BS. AS.
VESPERTINA

SANTA FE
VESPERTINA
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TELÉFONOS ÚTILES

ALTURAS HIDROMÉTRICAS
DE LA CUENCA DEL PARANÁ

FARMACIAS DE TURNO

URGENCIAS
Servicio médico 107

Policía 101

Bomberos 100

Defensa Civil 103

Servicio Sacerdotal 133

Ayuda al Niño 102

Emergencia Ambiental 105

Orientación en Adicciones 132

Asistencia a la persona

en crisis (de 16 a 23 hs) 135

Enersa 0800-777-0080

Escapes de Gas 0800-555-7427

HOSPITALES
San Martín 4234545

San Roque 4230264

Escuela de

Salud Mental 4331817

 4331598

Gerardo Domagk 4220897

Pascual Palma 4241999

Militar Paraná 4206555

 4206762

PUERTO RÍO ALTURA VARIACIÓN
Iguazú Iguazú 7,20 =

Goya Paraná 1,57 +

Esquina Paraná 1,31 -

La Paz Paraná 1,85 -

Santa Elena Paraná 2,10 -

Paraná Paraná 1,48 -
Santa Fe Paraná 1,69 -

Diamante Paraná s/d s/d

Victoria Paraná 3,23 -

San Lorenzo Paraná 1,75 -

Rosario Paraná 1,78 -

Fuentes: Prefectura Naval Argentina - Dirección de Operaciones

El tiempo y servicios

EL TIEMPO

Hoy
Mayormente nublado 
durante toda la jornada. 
Vientos leves desde el 
sudeste durante la mañana, 
rotando hacia el este durante 
la tarde. 

Salida: 06.53

Puesta: 18.50

Salida: 05.49

Puesta: 18.15

Sol Luna (CC)

Lunes Martes

18°

15° 16°

25°

27° 25°

MÍNIMA

MÍNIMA MÍNIMA

MÁXIMA

MÁXIMA MÁXIMA

Fuentes: Servicio Meteorológico Nacional

HORÓSCOPO

ARIES. 21/03 AL 19/04

Hoy la in昀氀uencia de Neptuno se-

rá algo mayor y eso te inducirá a 

dar mayor importancia a los sen-

timientos, afectos, vivencias fa-

miliares y relaciones amorosas 

en general. 

TAURO. 20/04 AL 20/05

Este va a ser un día algo inesta-

ble para ti, y con  cierta predis-

posición a sufrir algunos des-

engaños en tus relaciones ínti-

mas, a darte cuenta de que no 

puedes esperarlo todo de los 

demás. 

GÉMINIS. 21/05 AL 20/06

La in昀氀uencia de Neptuno, que 
hoy será importante, te va a im-

pulsar a que saques al exterior 

tu lado más humano y generoso, 

que pongas más el corazón y no 

tanto la cabeza. 

CÁNCER. 21/06 AL 22/07

A lo largo del día de hoy, una in-

昀氀uencia dominante y podero-

sa de Neptuno va a exaltar tu la-

do más soñador y fantasioso, pe-

ro también sacará lo mejor de ti, 

la inspiración y tus sentimientos 

más nobles en general. 

LEO. 23/07 AL 22/08

Este será uno de los signos más 

afortunados de este día, en par-

te gracias a la gran protección 

que te dispersan los planetas 

en estos momentos. Ideal pa-

ra viajar o disfrutar plenamen-

te del día junto a tus seres más 

queridos. 

VIRGO. 23/08 AL 22/09

Hoy la in昀氀uencia dominante de 
Neptuno te va a predisponer a 

que tengas un día un poco triste, 

introvertido o melancólicos, in-

cluso aunque en apariencia to-

do vaya bien y no exista razón de 

peso para ello.

LIBRA. 23/09 AL 22/10

Neptuno y Venus reinarán hoy 

sobre el cielo y estos planetas te 

van a ayudar a que puedas te-

ner una relación armoniosa con 

tu entorno.

ESCORPIO. 23/10 AL 21/11

Hoy Neptuno no solo va a exaltar 

tus impulsos, emociones y sen-

timientos, sino que también se 

echarán a volar tus ideales y te 

vas a sentir tentado a sacar tu la-

do más justiciero. 

SAGITARIO. 22/11 AL 21/12

Hoy vas a sentir más que nun-

ca la necesidad de viajar o de sa-

lir de tu entorno habitual, y tam-

bién será un magní昀椀co día para 
las actividades deportivas y todo 

lo que sea el contacto con la na-

turaleza, el mar o la montaña.

CAPRICORNIO. 22/12 AL 19/01

Hoy el día se te podría estropear 

por algún desencuentro de muy 

poca importancia, pero que po-

co a poco irá a más y terminará 

agriando bastante la relación con 

tu pareja o con tu familia. 

ACUARIO. 20/01 AL 18/02

El destino te protegerá frente a la 

adversidad o te sacará adelante 

de una serie de problemas. Hoy 

la in昀氀uencia dominante de Nep-

tuno te va a traer ayudas tan pro-

videnciales como inesperadas. 

PISCIS. 19/02 AL 20/03

No vas a tener un mal día, aun-

que sí tendrás que esforzarte en 

hacer feliz a las personas que te 

rodean, ya sea tu pareja, hijos y 

aquellos con quienes convives, y 

las circunstancias te van a impul-

sar a ello de un modo u otro.

THOMPSON Victoria 700 4232188

ARTIGAS Artigas 1590 4390299

FARMASER   Av. Rondeau 1203 4072509

BLAS PARERA  II  Almirante Brown 4076956

MAGNA Santiago del Estero 302                                        4233720

Farmacias autorizadas de turno permanente, las 24 hs, los 365 días
del año,se suman al cronograma si se baja la autorización:

FarmaCity. San Martín 1125 4235256

Catedral I. España 101 4236252

Cura Alvarez. E. Carbó 702 4318285

Farmacia Magna. Santiago del Estero 302 343-4461216   

Villegas. Don Bosco 1505 4246573

Farmacias autorizadas de turno especial, desde las 0 hs del
domingo o feriado hasta las 08 hs del lunes o día hábil siguiente:

Cura Alvarez Plus. Italia 498

Farmacia Villegas Central. E. Bavio 1

Los turnos comenzarán a las 8 hs del día indicado culminando a las
8 hs del día siguiente. Todas las farmacias deberán exhibir, en un lugar 
iluminado y de fácil lectura para la población, un cartel con las dos 
farmacias más cercana que se encuentren de turno.
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Instantáneas
FOTOS: MELINA LONDERO

Aunque cueste 
descifrarlo, un 
misterio citadino une 
a los paranaenses 
que eligen la plaza 
Alvear como punto 
de encuentro 
vespertino. No se 
ve el occidente 
desde allí, con el sol 
zambulléndose en 
el ancho Paraná, a 
la altura de Bajada 
Grande; tampoco se 
divisa el espectáculo 
del río, más allá de 
que se lo intuya 
haciendo olas de 
plata entre las islas 
y la costa. Pero la 
caída del sol en 
este espacio tiene 
su imán. Y no deja 
de ser bueno que a 
quienes cada tanto 
experimentamos 
su atracción no 
logremos ponernos 
de acuerdo sobre la 
razón que sustenta 
ese encanto recoleto. 

Para Agostina y Sofía, las tardes en la plaza Alvear son incomparables.

Alexa y Elías no olvidaron el detalle del mate y lo invitaron a la rueda. Valentina y Agustina eligieron el contacto directo con la gramilla para ponerse a día.

Las mascotas también disfrutan de la plaza, tal como afi rman Miguel, Wolfgang y Toto.

La mansedumbre La mansedumbre 
de la plaza Alvearde la plaza Alvear


